
Liminar suspende
votação para início

do processo de
cassação do prefeito

Decisão liminar assinada
pelo Juiz Direito, Maurício Habi-
ce, da 2a Vara da Fazenda da Co-
marca de Piracicaba, suspendeu
a votação do início para processo
de cassação do prefeito Luciano
Almeida, que ocorreria agora à
noite, 30, durante a reunião or-
dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba. O documento infor-
mando os vereadores chegou logo
após a 1a-secretária da Mesa Di-
retora, vereadora Alessandra Be-
llucci (Republicanos) ler a denún-
cia contra o chefe do Executivo.

Logo após ser notificado da
decisão, o presidente em exercí-
cio Rerlison Rezende (PSDB), o
Relinho, chamou os parlaman-
tares para uma reunião na Sala
da Presidência e os trabalhos le-
gislativo foram suspensos.

A decisão se pautou pelo fato
de que a certidão de quitação elei-
toral, apresentada pelo munícipe
Robson Robert Moreira, demons-
trou que “ele não ostenta a con-
dição de eleitor”, prerrogativa de-
terminante para apresentação de
pedido de cassação, conforme o
Decreto Lei 201/1967. “O denun-
ciante não se encontra em situa-
ção regular, de sorte que lhe fa-
lece capacidade para formular o
pedido que apresentou”, escre-
veu o juiz na decisão liminar.

Na denúncia, Robson afir-
ma que o prefeito Luciano Almei-
da teria permitido contratação
irregular de empresa, sem licita-
ção, pela Semae (Serviço Muni-
cipal de Água e Esgoto) e por
suposta negligência no atendi-
mento da saúde do Município. Com
a decisão liminar, o denunciante
terá 10 dias de prazo para apresen-
tar novamente documentação.

POLEZI
O vereador Fabrício Polezi (Pa-

triota) coleciona duas decisões ju-
diciais condenatórias, em que pese
as possibilidades de recurso. As
condenações são bem sustenta-
das pelo Ministério Público e pe-
los advogados. Walter Brandi
Koch Rodrigues, do MCCP, de-
nunciou Polezi criminalmente
por agressão: nova condenação
por danos morais. Muito se co-
menta também que novas estão no
forno, pois Polezi agrediu muita
gente que não tem medo de briga.

PÚBLICO
A 47ª edição da Festa do Mi-

lho de Tanquinho, dias 11, 12, 18
e 19 de março (sábados e domin-
gos), reuniu público de 30 mil
pessoas e vendeu 41.786 itens de
alimentação à base de milho. O
evento teve apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Guarda
Civil e da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes). Depois de
dois anos, por causa da Covid-19,
Festa do Milho volta com sucesso.

BRASÍLIA
O petista Bruno Soares dos

Santos está de mudança para Bra-
sília, onde vai servir no gabinete
do deputado federal Vicente Paulo
da Silva, o Vicentinho (PT-SP),
como assessor lamentar. Bruto, que
é filiado ao Partido dos Trabalha-
dores em Piracicaba, trabalhou na
campanha do ano passado, ao
lado do companheiro Zoinho (PT,
aumentando de 591 para 1.152
votos em Piracicaba. Boa viagem.

BURACOS - I
Este idoso Capiau, bem can-

sado, novamente vem, amargu-
rado, falar sobre buracos. O tra-
balho durante a semana obriga a
andar pela cidade e, aos finais de
semana, tenta-se descansar, mas
não se livra dos buracos. Há, por-
tanto, no meio do caminho um
buraco, há muitos buracos no
meio do caminho, lembrando a
pedra de Drummond em Itabira.

BURACOS - II
Um festival de buracos: bura-

co na camada de ozônio, buracos
múltiplos invisíveis e visíveis nas
ruas da cidade; buracos, muitos
buracos. Dia desses um cidadão
entrou no automóvel, deu partida,
começou a trafegar e bateu! Caiu
em um buraco que este Capiau já
estava acostumado a driblar.

BURACOS - III
Um pedido para o prefeito

Luciano Almeida: que ele procure
um oftalmologista; com sua ce-
gueira, os munícipes já não aguen-
tam mais o abandono da cidade.
Dá a impressão de que o prefeito
não tem mais motivação para ge-
rir a freguesia. Poderia escrever
um livro sobre Piracicaba, seus en-
cantos em todo canto, cheio de flo-
res, suas colinas e seu rio cauda-
loso; conquanto só buracos.

BURACOS - IV
Buracos, buracos, buracos...

Buracos de Piracicaba. É o puro
creme do milho/ão de buracos. Pro-
vavelmente, deve-se tudo isso a
Peter Newell que, em 1908, se lem-
brou de escrever “O Livro do Bura-
co”. Newell parecia gostar de brin-
car com o próprio conceito de livro,
fazendo disso uma forma de des-
pertar a curiosidade dos mais pe-
quenos. The Rocket Book, Topsys
and Turvys e o Livro Inclinado,
editado entre nós pela Orfeu Ne-
gro, são outros exemplos disso.

BURACOS - V
Buraco não é coisa de Luciano,

eles vivem entre nós há muito tem-
po, com nome de outros prefeitos,
mas hoje a situação saiu do contro-
le e há que se apelar à literatura para
entender o conceito de tantos bura-
cos. No caso de “O Livro do Bura-
co”, o guloso orifício se formou após
uma bala disparada, inadvertida-
mente, por Tom Potts, um pequeno
rapaz. Página a página, observa-
se a sucessão de desastres que ela
vai provocando ao longo de uma
atribulada e hilariante viagem.

BURACOS - VI
A irreverência, quer a nível do

texto quer das ilustrações, parece
ser a palavra de ordem do autor.
Volvidos mais de cem anos, a his-
tória, que muitos apelidaram de
politicamente incorreta, mantém
ileso o sucesso. Portanto, “O Livro
do Buraco” é sucesso e os buracos
em Piracicaba são retrocesso para
a cidade. Espera-se que, com a
competência e a capacidade de se
fazer licitação, a administração
consiga contratar uma empresa
para cuidar bem dos buracos.Edição: 14 páginas
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VacinaPira abre vagas para
imunizar contra Covid-19
Imunizante estará disponível para grupos prioritários de
acordo com o calendário vacinal do Ministério da Saúde

Felipe Poleti-CCS

Vacinação com a Pfizer Bivalente acontece amanhã para grupos prioritários sem precisar de agendamento

O Departamento de Imuniza-
ção da Vigilância Epidemiológica,
vinculado à Secretaria de Saúde de
Piracicaba, terá aplicação da vaci-
na bivalente contra a Covid-19 em
demanda espontânea – sem agen-
damento – neste sábado, 1º/04,
das 8h às 13h, nos CRABs Pira-
cicamirim e Santa Terezinha.

O imunizante estará dispo-
nível para grupos prioritários de
acordo com o calendário vacinal
do Ministério da Saúde. São eles:
idosos de 60 anos ou mais de ida-
de; pessoas imunocomprometi-
das a partir de 12 anos de idade;
indígenas, ribeirinhos e quilom-
bolas (a partir de 12 anos de ida-
de); gestantes e puérperas; tra-
balhadores da saúde; pessoas com
deficiência permanente (a partir de
12 anos de idade). A dose de re-
forço (D3) para crianças de 5 a 11
anos não precisa de agendamen-
to e também estará disponível.

COMPROVANTES – A Se-
cretaria de Saúde reforça que
para se vacinar contra a Covid-
19 é necessário apresentar docu-
mento de identificação com foto,
CPF, comprovante de residência
em Piracicaba e comprovante de
vacinação com a última dose.
Além destes documentos, profis-
sionais da saúde devem apresen-
tar comprovante de vinculação
ativa de trabalho com o serviço
de saúde público ou privado.

De acordo com a nota técni-
ca no MS, pessoa com deficiên-
cia deve apresentar documento
ou laudo médico que ateste seu
impedimento de longo prazo –
seja de natureza física, mental,
intelectual ou sensorial –, o qual,
em interação com uma ou mais
barreiras, pode obstruir sua par-
ticipação plena e efetiva na soci-

edade em igualdade de condi-
ções com as demais pessoas.

Este grupo inclui pessoas com
limitação motora que cause gran-
de dificuldade ou incapacidade
para andar ou subir escadas; indi-
víduos com grande dificuldade ou
incapacidade de ouvir mesmo com
uso de aparelho auditivo; indiví-
duos com grande dificuldade ou

incapacidade de enxergar mesmo
com uso de óculos; indivíduos
com alguma deficiência intelectu-
al permanente que limite as suas
atividades habituais, como traba-
lhar, ir à escola, brincar, etc.

Quem for se vacinar deve
usar máscara, que tem uso obri-
gatório em unidades de saúde,
conforme Decreto Estadual.

A Patrulha Maria da Penha,
da Guarda Civil, encerra hoje (31),
com a palestra Rede de Apoio à
Mulher Vítima de Violência, as
ações do grupamento alusivas ao
Dia Internacional da Mulher. A
palestra é destinada às sindicaliza-
das ao Sindicato dos Empregados
em Empresas de Asseio e Conser-
vação e Trabalhadores na Limpeza
Urbana e Áreas Verdes de Piraci-
caba e Região (Siemaco) e acontece
no Hotel Nacional, das 13h30 às
16h30, dentro da Programação do
Encontro de Mulheres, promovido
pelo Siemaco e pela Femaco, Fe-
deração que congrega os sindica-
tos congêneres do Estado de São
Paulo. A programação do mês in-
cluiu palestras em escolas, tem-
plo religioso e para moradores e
trabalhadores de condomínios,
além de participação em palestras
e conferências sobre o tema.

A Associação Cultural e Tea-
tral Guarantã distribuirá ingressos
gratuitos para as apresentações da
33ª edição da Paixão de Cristo de
Piracicaba, que acontecerão na pró-
xima semana. A entrega acontece-
rá neste sábado (01), no Engenho
Central, na bilheteria que estará
localizada em frente ao barracão
do Salão de Humor, das 14 às 17
horas, ou enquanto durarem as
cortesias. Neste ano o espetáculo
terá cinco apresentações entre os
dias 6 e 9 de abril, sempre as 20h.
Na Sexta-feira Santa (7) haverá
uma sessão extra, às 17h. No total
serão distribuídos 1.300 ingressos
e cada pessoa terá direito a retirar
apenas dois convites e deverá apre-
sentar o CPF. A bilheteria ficará
instalada no Engenho Central, até
às 19h30 da respectiva apresenta-
ção e até às 16h30 no caso da ses-
são das 17 horas da sexta-feira,
7/4. Quem optar por adquirir os
ingressos antecipadamente deve-
rá efetuar a compra pelo site ht-
tps://megabilheteria.com/

Paixão de Cristo
de Piracicaba
distribui ingressos

Patrulha Maria
da Penha encerra
Mês da Mulher com
palestra, hoje

Isabela Borghese

CURSO DE TURISMO
Todos os alunos que receberam os certificados do curso oferecido pela Semdettur e que beneficiará
o lado receptivo em Piracicaba, dando qualidade cada vez melhor no atendimento aos turistas. A6
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Para não se esquecer
E tentemos, aoE tentemos, aoE tentemos, aoE tentemos, aoE tentemos, ao
menos tentemos,menos tentemos,menos tentemos,menos tentemos,menos tentemos,
inscrever a curainscrever a curainscrever a curainscrever a curainscrever a cura
na dor do existirna dor do existirna dor do existirna dor do existirna dor do existir
(da escrita)(da escrita)(da escrita)(da escrita)(da escrita)

Queria saber es-
 crever como se
eu pudesse ser

capaz de curar al-
guém. E se eu fosse
capaz de curar al-
guém com o que es-
crevo, eu quereria po-
der escrever para ser
capaz de curar tam-
bém a mim mesmo.
Depois, curado de mim com o
que escrevo, eu reescreveria o
fim - ou os fins - de certas histó-
rias que a história me trouxe ex-
plicitamente ou em segredo.

Conhecer o corpo da letra
de cada palavra, tocar sua pele
(nada) neutra como quem, se
pudesse, - afastado da praia -
pensa como seria poder correr
os dedos pela areia. Traçar o
pensado como fato dado, como
quem semeia e planta o que um

dia, na mão santa de
um curandeiro, virará
remédio. Escrever para
além do (e para apla-
car o) tédio. Escrever
para ser, eu mesmo,
esse curandeiro, a tra-
tar sem restrições
quaisquer dores e afli-
ções - e por inteiro.

Escrever para re-
gistrar, para não se esquecer. Es-
crever para aplacar o mal-estar
por ter de escrever para registrar
e tentar não deixar que o mundo
se esqueça de todo e tanto mal-
estar. Por isso, hoje, se eu pu-
desse, o que eu queria (sim) é não
precisar escrever, por fim. Que-
ria poder fugir à maldição da
escrita - que me impele, que me
cobra e grita. Mas não posso.

Porque como agora me lem-
bro, sinto e sei. Porque guardo a

Alê Bragion

memória (que urra) de quem um
dia me contou sua infância-sina-
trajetória de filha de pai preso
pela ditaburra (ai, se eu pudesse
ser curandeiro!): o pacote de pi-
poca nas mãos da menina, a me-
nina de pouco mais de sete anos,
as mãos do carrasco dentro do
pacote de pipocas que era para o
pai (ai!). O pacote já não era
mais de pipocas, era um esto-
mago infantil enojado em dores.

Horrores. (Pior é não se ter
cura). Na memória que tenho,
cala em mim a confissão da mu-
lher que conheci e ouvi (aos pran-
tos) - da mulher que um dia foi

uma menina a ver o pai tortu-
rado, morto antecipado para
quem ela levava um pacote - re-
virado - de pipocas. (Ai. Se eu
fosse capaz de curar alguém
com o que escrevo, repito, que-
reria também poder curar a
mim mesmo - e quereria poder
mudar para sempre o sempre-
todo-sempre dessa história).

Maldição da escrita. Cro-
nicar a vida - que, sem vol-
teios, é por si tristeza. Encon-
trar os meios. Rever certezas.
Amanhã é sábado, eu sei. Não
nos esqueçamos, porém, do
hoje-deste-dia e da imbecili-
dade daqueles que o cele-
bram. E tentemos, ao menos
tentemos, inscrever a cura na
dor do existir (da escrita).

———
Alê Bragion é cronista
desta tribuna desde 2017

Lilian Lacerda

Amorte de uma
professora de 71
 anos de idade,

em exercício da sua
profissão é no míni-
mo assustador. O tra-
balho docente não po-
deria - em nenhuma
circunstância - ser
tratado como um trabalho co-
mum. Mas isso ocorre pois esta
é uma sociedade ainda pauta o
trabalho docente numa lógica
fabril - que tem o ócio e o des-
canso como algo pejorativo, coi-
sa de gente preguiçosa quando
são ferramentas necessárias para
a manutenção física, intelectual
e emocional dos seres humanos.

A escola é um ambiente de
concepções políticas e extremamen-
te complexa. Assim, torna-se ne-
cessário compreender os fatores
que caracterizam o exercício do-
cente como um trabalho dotado
de intensificação das relações in-
terpessoais que mobilizam os cha-
mados fatores psicossociais.

Podemos iniciar pelo desgas-
te físico. Mesmo não sendo uma
exclusividade da profissão do-
cente, todavia, o cansaço do cor-
po costuma ser amplamente ne-
gligenciado para esta categoria
de trabalhadores. Isso se deve ao
desconhecimento sobre o cotidi-
ano da sala de aula: falar por
horas pode causar calos nas cor-
das vocais; passar muito tempo
de pé pode causar dores e danos
à coluna; estar submetido a um
ambiente altamente ruidoso
pode acarretar irritabilidade e
por aí segue. E, com tão baixa
remuneração, o número é cada
vez mais expressivo de professo-
res se submetem a duplas jorna-
das expostos a essas condições.
Não há possibilidades do corpo
humano chegar integro após
longos períodos de aula num
único dia. Sim, a saúde do corpo
do docente é negligenciada!

Outro fator importante a des-
tacar é o desgaste emocional. Tão
ou mais intenso do que o desgaste
físico. Cobra-se que o professor re-
alize acolhimento, estabeleça e
mantenha vínculos com os alunos
e as famílias, sempre com um sor-
riso no rosto. Cada dia chega à es-
cola, sob a tutela do professor res-
ponsabilidades que não lhes são
pertinentes: administrar medica-
ção, cuidar da vacinação das cri-
anças, lidar com os modales e com-
portamentos dos alunos e, tudo isso
sob o crivo da aprovação ou repro-
vação da gestão e das famílias.

Sem contar como cansaço in-

A escola é umA escola é umA escola é umA escola é umA escola é um
ambiente deambiente deambiente deambiente deambiente de
concepçõesconcepçõesconcepçõesconcepçõesconcepções
políticas epolíticas epolíticas epolíticas epolíticas e
extremamenteextremamenteextremamenteextremamenteextremamente
complexacomplexacomplexacomplexacomplexa

telectual, natural ao fi-
nal de um dia repleto de
períodos depois de todos
os tipos de adversida-
des. Além da corrida por
realizar cursos para
manter sua pontuação
que é o que lhe garante
uma posição um pouco
mais confortável no
momento de escolher

sala/período para laborar.

Esses são alguns dos motivos
pelo qual o magistério é considera-
do uma profissão de alto grau de
stress com uma enorme insatisfa-
ção profissional - isso relacionado
a baixa remuneração, condições de
trabalho inadequadas, número ex-
cessivo de alunos por sala de aula,
falta de capacitação, currículos de-
fasados, sobrecarga de trabalho,
patologias físicas e psíquicas -
será que ainda podemos dizer
que o professor labora por amor?

O professor labora nessas con-
dições e por anos a fio pois o fosso
social é imenso. Se esse profissio-
nal se der ao luxo de laborar meio
período ou ainda, de se aposentar
aos 50 anos, muito provavelmen-
te passará fome. Se um profissio-
nal chega aos seus 70 e poucos
anos ainda em sala de aula, não é
- com toda certeza - por altruísmo
ou por amor. É por necessidade.

As representações de enve-
lhecimento, bem como as de cor-
po e saúde, são social e cultural-
mente construídas.  E são pauta-
das numa lógica utilitarista, em
relações mercantis que convidam
o docente a desenvolver um tra-
balho alienado, vendendo sua
força de trabalho sob condições
que lhe são impostas ou sacrifi-
cando-se ao consumo de prestí-
gio exigido pela lei do mercado.

Compreender a natureza do
trabalho docente em sua articula-
ção com a dinâmica social no con-
texto do avanço da globalização
constitui um desafio, haja visto que
o discurso neoliberal direciona as
análises da realidade para a super-
fície dos fenômenos sociais o que
dificulta a concepção do modo
como se configura a exploração do
homem e impede organização dos
movimentos sociais coletivos.

———
Lilian Lacerda, Psica-
nalista Clinica

José Renato Nalini

OChatGPT está
 sacudindo o
mundo. Essa

ferramenta capaz de re-
digir textos, mediante
solicitação do usuário,
deixou apavorado o
universo jurídico. É ca-
paz de redigir petições,
contratos, selecionar jurisprudên-
cia, até entregar sentenças prontas.
Para um território em que a pala-
vra é a única alternativa, isso pode
ser bom, mas pode ser perigoso.

As universidades também
indagam o que fazer para que o
alunado não recorra ao ChatGPT
para redigir não apenas os seus
trabalhos mais simples, mas até
para entregar dissertações e te-
ses melhores do que as que seri-
am escritas pelos estudantes.

Outra utilização que desper-
tou perplexidade foi o seu emprego
para a elaboração de prédicas e
homilias. Muitos os pastores que
já são familiarizados com as mo-
dernas tecnologias. Para os que
se apegam à literalidade das Sa-
gradas Escrituras, há um cam-
po fértil, inesgotável, de possibi-
lidades de conferir maior atrati-
vidade a pregações muito repetiti-
vas e desinteressantes. Sobretudo
para a juventude antenada com o
que é mais fashion ou high-tech.

É óbvio que um instrumento
de busca bem aprimorada, capaz
de concatenar ideias e de fornecer
um texto sedutor, pode ser algo
mais do que interessante na con-
quista das almas. Existe sempre o
risco de um abuso, de substituição
da crença pela máquina e de algo
falacioso, artificial e até hipócrita.

Mas o importante é que tudo

aquilo que a inteligên-
cia humana é capaz de
descobrir ou de aperfei-
çoar, advém da capaci-
dade que o Criador ofe-
receu à criatura, de se
servir de maneira ade-
quada e saudável de
continuar a obra inter-
minável da criação. A
prudência, a ética, a

moderação e a humildade são
auxiliares importantes de quem
se propuser a empregar novas
habilidades fornecidas pela má-
quina em sua missão salvífica.

Um ponto vantajoso é com-
pensar a falta de estudo consisten-
te, que já foi bem sólido nos Semi-
nários antigos, nos quais o Latim e
o Grego eram disciplinas indispen-
sáveis, assim como Filosofia, Teo-
logia, Lógica, Sociologia e Psicolo-
gia, ao lado da História, matérias
hoje negligenciadas pelo iletramento
que contaminou todas as estrutu-
ras. O ChatGPT - espera-se - não
terá erros de concordância, de
grafia e de gramática, infelizmen-
te comuns em todas as Igrejas.

O uso consciente é que faz va-
liosas as ferramentas, que são ape-
nas isso, não panaceias aptas à re-
solução de todos os problemas.

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove, Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras

O uso conscienteO uso conscienteO uso conscienteO uso conscienteO uso consciente
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Ferramenta, não panaceia

Dirceu Cardoso Gonçalves
 

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco, apresentou,
na última sexta-feira (24)

projeto que altera e atualiza a Lei
do Impeachment (Lei n 1079/50).
O objetivo é alinhar o dispositivo
legal - elaborado conforme o ambi-
ente brasileiro de 73 anos atrás -
ao quadro político-institucional
que vivemos hoje. Essa atualização
devera tornar mais claros os possí-
veis processos contra governantes
e autoridades denunciados, evitar
a defesa mediante chicanas e atos
protelatórios e, também, os desfe-
chos ilegais, como o que fatiou o
impeachment de Dilma Rousseff
mantendo seus direitos políticos
que - pela lei em vigor - deveriam
ter sido suspensos por oito anos…

O novo texto, preparado com
base numa comissão de juristas,
define as infrações puníveis e os
agentes públicos sujeitos ao afas-
tamento. Se aprovado, serão mo-

tivos de impeachment os crimes
de responsabilidade contra a exis-
tência da União e a soberania na-
cional; as instituições democráti-
cas, a segurança interna do País
e o livre exercício dos Poderes
Constitucionais da União, dos Es-
tados, do Distrito Federal e dos
Municípios; o exercício dos direi-
tos e garantias fundamentais;
a probidade na administração;
e contra a lei orçamentária.

Serão passiveis de punição,
segundo o texto, o presidente, o
vice-presidente e os ministros da
República; os comandantes do
Exército, Marinha e Aeronáutica;
os ministros do Supremo Tribunal
Federal, membros do Conselhos
Nacionais de Justiça e do Ministé-
rio Público,  procurador-geral da
República, advogado-geral da
União, ministros do Tribunal de
Contas da União, chefes de mis-
sões diplomáticas; governadores,
vices e secretários estaduais; juízes
e desembargafores dos tribunais

O meio políticoO meio políticoO meio políticoO meio políticoO meio político
desfrutaria dedesfrutaria dedesfrutaria dedesfrutaria dedesfrutaria de
melhor imagemmelhor imagemmelhor imagemmelhor imagemmelhor imagem
perante aperante aperante aperante aperante a
populaçãopopulaçãopopulaçãopopulaçãopopulação

Projeto da nova lei do impeachment

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Com as mudan-
ças de tempe-
ratura, a inci-

dência de doenças bron-
copulmonares e alergi-
as aumentam princi-
palmente na região sul
e sudeste do Brasil.

Doenças broncopulmonares
e alergias foram o tema de um
workshop realizado em São Pau-
lo. O evento, promovido pelo gru-
po farmacêutico alemão Boehrin-
ger Ingelheim, reuniu o médico
pneumologista José Roberto Bri-
to Jardim, da Escola Paulista de
Medicina e da Sociedade Brasi-
leira de Pneumologia, o pediatra
Charles Naspitz, da Sociedade
Brasileira de Pediatria, também
ligado à Escola Paulista de Medi-
cina e o alergista Fábio Morato
Castro, da Universidade de São
Paulo e da Sociedade Brasileira de
Alergia e Imunopatologia de São
Paulo. Em pauta, a asma, a rinite
e a doença pulmonar obstrutiva
crônica, chamada de DPOC.

"A asma não tem cura, tem
controle'', afirma o médico Charles
Naspitz. Com a chegada do inver-
no, aumenta a incidência das do-
enças broncopulmonares e alergi-
as, principalmente na região sul do
País. Além da mudança de tempe-
ratura, os dias frios resultam em
casacos mais pesados e cobertores,
que ficam guardados durante o
resto do ano, acumulando ácaros
e poeira, vilões para os alérgicos.

Carpete Preocupante, a asma
atinge hoje cerca de 15% a 20% da
população brasileira, com números
que impressionam. A doença, ca-
racterizada por tosse e chiados, é

"A asma não"A asma não"A asma não"A asma não"A asma não
tem cura, temtem cura, temtem cura, temtem cura, temtem cura, tem
controle''controle''controle''controle''controle''
(Charles Naspitz)(Charles Naspitz)(Charles Naspitz)(Charles Naspitz)(Charles Naspitz)

de natureza alérgica. Se-
gundo o pediatra e pro-
fessor Charles Naspitz,
''dos anos 60 para cá tri-
plicou o número de as-
máticos''. As explicações
para isso ''são as mu-
danças da qualidade de
vida, de ambientes fe-
chados e pouco ventila-
dos''. Para Naspitz, a cri-

ança passa cerca de 90% do seu
tempo em algum lugar fechado,
seja dentro de casa ou na escola. O
carpete lembra Nasptiz, já foi um
sinal de ascensão social, mas acu-
mula ácaros na poeira domiciliar.

Outra explicação é a mudança
nos hábitos alimentares, causan-
do uma modificação da flora in-
testinal. Também entram os hábi-
tos de higiene. O pediatra lembra
que há algum tempo foi noticiado
pela imprensa que as crianças que
tomam mais banhos têm mais
asma. Na verdade, o arsenal de
imunização da criança superpro-
tegida acaba se desviando para as
alergias. ''O desocupado arruma
algo para fazer'', diz Naspitz, citan-
do uma pesquisa feita na Alema-
nha com crianças das partes ori-
ental e ocidental. Na Alemanha
Oriental, onde as crianças eram
criadas sem tantas proteções, fo-
ram detectados menos casos de
crianças asmáticas. A explicação é
que na parte ocidental, as crianças
eram mais protegidas nos primei-
ros anos. Para Naspitz, infecções
nos primeiros anos não seriam tão
más, pois criam anticorpos.

Sem cura a asma, diz Nas-
pitz, é hoje a 4ª ou 5ª causa de
maior gasto do SUS, e é crônica.
Um dos problemas dos asmáti-
cos, segundo o professor, é que a
aderência do paciente ao trata-

Alergia respiratória e enfisema pulmonar

mento é pequena. ''Se o paciente
melhora com o aliviador, ele só
usa o aliviador'', diz o médico, que
explica que além dos aliviadores
(broncodilatadores), o tratamen-
to inclui os controladores, que são
os corticóides inalados. ''Hoje, os
efeitos colaterais dos corticóides
inalados são reduzidos'', explica.

''A asma não tem cura, tem
controle'', afirma Naspitz. E por
isso a importância da ''aderência''
do paciente ao tratamento é tanta
que o professor recomenda cam-
panhas educacionais entre os pa-
cientes e os próprios médicos. Cui-
dados ambientais também são ne-
cessários. Segundo o professor,
cerca de 85% dos asmáticos são
sensíveis aos ácaros. O que não
significa uma recomendação do
uso de acaricidas, pois até mesmo
as bolotas fecais dos ácaros, de-
pois de mortos, são prejudiciais.
Em uma grama de poeira são en-
contradas 250 mil bolotas fecais.

Os ácaros também atrapa-
lham a vida dos pacientes com ri-
nite - inflamação da mucosa nasal
caracterizada por um ou mais dos
seguintes sintomas: coriza, espir-
ros e pruridos. Além dos ácaros,
entram também os animais domés-
ticos, os fungos, as baratas, o pó-
len e o cigarro. Quem sofre de rini-
te deve evitar a poeira acumulada,
principalmente nos livros e almo-
fadas e também tirar os animais
da casa, enfatiza o médico alergis-
ta Fábio Morato Castro. ''O nariz é
a parte do pulmão em que se pode
colocar o dedo'', brinca Charles

Naspitz. O tratamento da rinite,
além dos cuidados com o ambi-
ente, também inclui remédios -
aliviadores e controladores e
imunoterapia, ou seja vacinas
para alergias respiratórias.

Enfisema A DPOC, ou doen-
ça pulmonar obstrutiva crônica,
é a ocorrência da bronquite e en-
fisema ao mesmo tempo, diag-
nosticada pela ''presença do obs-
táculo ou limitação do fluxo aé-
reo devido a ocorrência de bron-
quite crônica ou enfisema''. Se-
gundo o médico penumologista
José Roberto Brito Jardim, a do-
ença é a quarta causa de mortes
nos Estados Unidos. Outros núme-
ros apresentados por Jardim cons-
tatam que tanto a DPOC como o
câncer de pulmão estão aumentan-
do em número de mortes, enquan-
to outras doenças diminuem.

''O enfisema é irreversível'',
enfatiza o médico que ilustra a si-
tuação com uma bexiga e um saco
de papel. A bexiga é elástica, e pode
ser esvaziada depois de cheia. Com
o saco de papel, o mesmo não acon-
tece, permanecendo cheio de ar.
Na comparação do médico, a bexi-
ga é o pulmão normal e o saco de
papel é o pulmão com enfisema.

Para o especialista, o grande
vilão é o cigarro. ''No Brasil, 30%
da população é fumante. Dentro
desta porcentagem, 20% a 30% vão
ter DPOC'', garante. Como o enfi-
sema é irreversível, a questão se
baseia ''em evitar a causa'', argu-
menta o médico. Ou seja, evitar
o cigarro, que também influencia
a vida dos fumantes passivos e
prejudica a vida dos alérgicos.

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico pneumologista

Trabalho por amor ou
por necessidade?

estaduais; membros dos Tribunais
 Militares e dos Tribunais Regio-
nais Federais, Eleitorais e do
Trabalho; membros dos Tribunais
de Contas dos Estados, do Distri-
to Federal e dos Municípios, e do
Ministério Público da União, dos
estados e do Distrito Federal.

Mas nem tudo é aperfeiçoa-
mento. O projeto determina que os
presidentes da Câmara ou do Se-
nado terão que apreciar a denún-
cia preliminarmente em 30 dias. E
que, dentro do prazo, o presidente
da casa legislativa poderá arquivar
ou dar andamento ao processo e,
caso não tome nenhuma das duas
iniciativas, a solicitação será auto-
maticamente indeferida. Se passar
como o proposto, o projeto oficiali-
zará o direito do presidente do Se-
nado e da Câmara destruir peti-
ções com as quais não concordem
ou engavetá-las indefinidamente,
conforme já se têm feito ao arrepio
da lei. A lei nº 1079 determina que o
pedido protocolado seja lido na ses-
são seguinte à entrada e colocado
para votação do plenário, mas isso
tem sido ignorado pelos sucessivos
presidentes, numa autoatribuição
de um poder que eles não possuem.

Espera-se que senadores e de-
putados desse novo mandato re-

solvam esse problema e acabem
com o poder ilegítimo avocado pe-
los presidentes, valorizando o cole-
giado e oferecendo segurança jurí-
dica às autoridades e servidores
passiveis de impedimento e também
àqueles que optarem por denunciá-
los. Também deveriam incluir no
texto o instituto das retorsão, onde
o denunciado possa processar por
denunciação caluniosa os que pe-
direm seu afastamento e não con-
seguirem provar o cometimento do
crime de responsabilidade. Já que
vai mexer na lei, o Congresso tem o
dever de atualizá-la e impedir de
todas as formas que continue sen-
do utilizada como ferramenta de
desgaste de adversários políticos e
de poderes ilegítimos aos presiden-
tes engavetadores. Não fosse o con-
tumaz engavetamento e a falta de
consequência aos denunciadores
irresponsáveis, o instituto do im-
peachment jamais teria se trans-
formado na vil ferramenta de per-
seguição que tem sido ao longo das
duas últimas décadas, quando pre-
sidentes e outras autoridades foram
denunciados dezenas e até centenas
de vezes.  O meio político desfruta-
ria de melhor imagem perante a
população. Chega de denuncismo
irresponsável e falta de apuração!  

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo;
aspomilpm@terra.com.br        



DECORO
Ainda existe o decoro Par-

lamentar? Sim. Mas, não pare-
ce. O que se vê e ouve, por exem-
plo, no Congresso Nacional, é
vergonhoso. Parlamentares
não demonstram (sem genera-
lizar), a mínima disposição em
se comportar. Não desrespei-
tam e não se respeitam. Para
coibir tamanha desonra, existe
comissão com obrigação de de-
fender a ética. Contudo, pouco
funciona, age ou resolve. Aliás,
no nosso Brasil, ética entrou
em processo de desuso. Em to-
das as áreas, até mesmo na ju-

rídica, onde já não é mais uma
regra esperada, utilizar o im-
pedimento, ou seja, quando se
declara impossibilitado por ter
relação com uma das partes. Se
o Brasil quer se preocupar com
democracia, seria bom que tam-
bém recuperasse a decência.

PONTO FINAL
Jair Bolsonaro voltou. A

ideia é liderar a oposição. A ex-
pectativa é quanto um embate
inevitável na política brasileira:
direta x esquerda ou vice-ver-
sa. Que tenhamos uma (neces-
sária) discussão saudável.

A Tribuna Piracicabana
Sexta-feira, 31 de março de 2023 A3
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Cinco avançam na CLJR e
dois dependem de vistoria
Áreas destinadas a programas habitacionais serão submetidas a visitas das comissões
na próxima semana; PLs tramitam na Casa em regime de urgência a pedido do Executivo
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Avistar recebe edição da oficina ReCriando Sabores
O Fundo Social de Solidarie-

dade de Piracicaba (Fussp) reali-
zou na terça (28) a oficina ReCri-
ando Sabores na Avistar, uma en-
tidade sem fins lucrativos, que visa
promover condições favoráveis ao
pleno desenvolvimento das pesso-
as com deficiência visual. O obje-
tivo da ação foi incentivar a ali-
mentação por meio do consumo
de alimentos que vêm da terra e
desmistificar o uso destes ali-
mentos em receitas tradicionais,
além de promover a inclusão.

A atividade envolve a substi-
tuição inteligente de alimentos, pri-
orizando as opções mais saudáveis
e acessíveis, também como forma
de diminuir o custo das produções
dos pratos e trazer mais nutrientes
e vitaminas. Nesta edição da ofici-
na, a receita foi de sanduíche com
hambúrguer de feijão, substituin-
do a carne. Os alimentos utilizados
na oficina foram doados por pro-
dutores rurais de Piracicaba e não
contêm agrotóxicos. Os pães, para
montagem dos sanduíches, foram
doados pela Padoca do Caipira.
Com os usuários da Avistar, que
são deficientes visuais, foi ainda
estimulado o lado sensorial, com
o toque das folhas e os aromas
dos alimentos utilizados na recei-
ta, em especial a ora-pro-nóbis.

“Dessa vez fizemos a substi-
tuição da carne por feijão no ham-
búrguer, incluindo ainda ora-pro-
nóbis, couve e muitos outros sa-
bores. A Avistar é uma entidade
que atende adultos e, eles apren-

dendo a fazer a receita conosco,
podem repetir em casa. Nosso in-
teresse em realizar essa oficina é
mostrar que é possível fazer subs-
tituições de alimentos, baratean-
do o custo das receitas. O preço da
carne é alto, mas é possível substi-
tuir a proteína da carne pelo fei-
jão e, ainda assim, será mantida a
alimentação saudável, só que mui-
to mais barata”, explica Andréa
Almeida, presidente do Fussp.

A presidente da Avistar, Ma-
ria José Belloni Felipe, destaca a
relevância da idealização de novas
experiências com os usuários da
instituição. “Sou voluntária da
Avistar há quase 15 anos, e a enti-
dade trabalha com deficientes vi-
suais, sejam cegos ou pessoas com
baixa visão, no sentido de habilita-
ção e reabilitação dessas pessoas.
Particularmente, na área de culi-
nária, eles gostam muito dessas
novas experiências. E percebemos
que eles costumam levar isso para
o dia a dia das famílias. O impacto
é extremamente positivo. Essa par-
ceria com o Fussp estreita o laço
entre as Organizações da Socieda-
de Civil e o poder público”, diz.

O bancário aposentado An-
tônio Carlos Monteiro Brunheira
tem baixa visão e é usuário da
Avistar desde fevereiro 2022.
“Tive um problema de catarata
muito precoce que começou em
2008. Fiz a cirurgia do olho es-
querdo, o que provocou um des-
colamento de retina. Em 2012, fiz
a cirurgia no olho direito e, pas-

Andréa Almeida, presidente do Fussp, explicou que a oficina
busca mostrar que é possível fazer substituições de alimentos

Carolina de Camargo

sados seis meses, também desco-
lou a retina. Então, em resumo,
hoje o olho esquerdo é pratica-
mente cego, e o olho direto, com
óculos, tenho 8% de visão”, con-
ta. Brunheira é casado, pai de três
filhos e avô de duas netas, e atri-
bui à Avistar a possibilidade de
do retorno de sua mobilidade.
“Graças à Avistar consigo ter
mobilidade independente. E depois
que perdi a visão, comecei a me in-
teressar por culinária. Então, essa
ação foi bastante interessante. A
comida tem um sabor diferente, é
bom, e dá pra ser agregada no
dia a dia. Em casa, minha esposa
e minha filha sempre estão fazen-
do receitas novas, então essa é
uma que vou levar”, acrescenta.

A próxima oficina será na

Fundação Jaime Pereira (Fun-
jape), no dia 18/04. Interessa-
dos em participar como volun-
tários, devem se inscrever no site
do PiraSolidária (leia abaixo).

PIRASOLIDÁRIA – O Pira-
Solidária é uma plataforma autos-
sustentável, na qual grupos e or-
ganizações da sociedade civil,
ONGs, grupos coletivos e outras en-
tidades podem se cadastrar, inse-
rindo quais são os serviços, doa-
ções e iniciativas para as quais es-
tão abertos a receberem ações vo-
luntárias. Além disso, os cidadãos
podem se cadastrar como voluntá-
rios, buscando trabalhos que pos-
sam realizar, além de serem encon-
trados pelas instituições cadastra-
das. O site do Pira Solidária é o
https://pirasolidaria.com.br/.

“Emitimos parecer favorável e demos encaminhamentos
para atender a urgência, principalmente em relação
às questões que tinham prazos”, disse Acácio Godoy

Divulgação

Cinco projetos de lei que com-
põem o pacote de urgências apre-
sentadas pelo Poder Executivo re-
ceberam pareceres favoráveis da
CLJR (Comissão de Legislação,
Justiça e Redação), em reunião
realizada nesta quinta-feira (30).
Outros dois projetos, de núme-
ros 44/2023 e 45/2023, que tra-
tam da alienação de áreas públi-
cas para implantação de progra-
mas habitacionais, ficaram pen-
dentes porque a comissão deci-
diu realizar visitas técnicas aos
locais na próxima terça-feira (4).

Participaram da reunião os
vereadores Acácio Godoy (PP),
presidente da comissão, Paulo Ca-
molesi (PDT), relator e Antônio
Moacyr Francetto Júnior (PSC), o
Pássaro, membro; além dos inte-
grantes da Comissão de Finanças
e Orçamento da Casa, vereadores
André Bandeira (PSDB), presiden-
te, e Gilmar Rotta (PP), relator. Os
trabalhos contaram com a asses-
soria da Procuradoria Legislativa
da Casa. As duas comissões emiti-
ram pareceres conjuntos em rela-
ção aos PLs: - PL nº 38/2023, que
autoriza a doação de uma área do
Semae (Serviço Municipal de Água
e Esgoto) para a implantação de
lotes industriais; - PL nº 39/2023,
que promove alterações na premi-
ação do Salão Internacional de Hu-
mor; - PL nº 41/2023, que institui
o Alerta para Resgate de Pessoas,
em casos de rapto ou sequestro de
crianças e adolescentes; - PL nº
42/2023, que cria o cargo de agen-
te de abastecimento no quadro de
pessoal da Prefeitura. Já o PL 43/
2023, que trata da criação e extin-
ção de cargos e empregos no qua-
dro de pessoal da Prefeitura, rece-

beu parecer favorável com desta-
que do artigo 8º, apenas da CLJR.
A matéria segue agora para análi-
se das demais comissões da Casa.

“Emitimos parecer favorável e
demos encaminhamentos para
atender a urgência solicitada pelo
Executivo, principalmente em rela-
ção às questões que tinham pra-
zos”, disse Acácio Godoy.

Em relação aos projetos que
tratam da alienação das áreas para
programas habitacionais, o presi-
dente da comissão garantiu que os
prazos da tramitação em regime de
urgência serão respeitados, apesar
de os pareceres terem sido adiados
até as visitas técnicas. “Não vai pre-
judicar o andamento porque o pa-
recer será em conjunto no prazo
da próxima comissão”, salientou.
“É fundamental, quando se tratam
de áreas públicas, que se faça uma
visita in loco. Não podemos tomar
uma decisão apenas com base em
textos e documentos”. Também se-
rão convidados para participar das
visitas os membros das comissões
de Obras e de Meio Ambiente.

EMPRÉSTIMO DE R$
200 MILHÕES – A CLJR rece-
beu, nesta quinta-feira (30), o PL
nº 52/2023, também de autoria
do Poder Executivo, que autoriza
o município a contrair um emprés-
timo de R$ 200 milhões através
do programa Finisa (Financia-
mento à Infraestrutura e ao Sane-
amento). A matéria também deu
entrada na Casa em regime de
urgência, mas o pedido foi rejeita-
do pelo Plenário, na 15ª Reunião
Ordinária, na última segunda-fei-
ra (27). Com isso, o PL segue em
tramitação em regime ordinário.

AS DUAS COMISSÕES –

de Justiça e Finanças – fizeram
uma análise preliminar do pro-
jeto e já definiram por um pedi-
do de informações, que será en-
caminhado ao Poder Executivo.
O objetivo é solicitar cópia inte-
gral de todo o processo que en-
volve o pedido de financiamento
para obter mais detalhes, como
a taxa de juros da operação. O re-
querimento de informações sus-
pende o prazo de 15 dias de cada
comissão para emitir o parecer.

“Apesar de ter a urgência re-
jeitada, por se tratar de questão
que pode ser prejudicada pela de-
mora na tramitação, já estamos
fazendo deliberações em conjun-
to”, explicou Acácio Godoy. “Emi-
timos questionamentos em con-
junto para que atendam as dúvi-
das das duas comissões de uma
vez só. Não temos a obrigação de
tramitar em urgência, mas esta-
mos tratando com celeridade”.

CONTRÁRIOS – Na reunião
desta quinta-feira (30), a CLJR ain-
da emitiu pareceres contrários ao
PLs nº 26/2023, de autoria do ve-
reador Laércio Trevisan Jr. (PL),
que obriga a realização de curso de
capacitação em primeiros socorros
a professores e funcionários das
escolas públicas e privadas de edu-
cação infantil e básica; nº 36/2023,
de autoria do vereador Gustavo
Pompeo (Avante), que dispõe so-
bre o fornecimento de absorventes
nos Centros de Assistência Social e
ao PL nº 48/2023, de autoria da
vereadora Alessandra Bellucci (Re-
publicanos), que dispõe sobre a
proibição da reprodução caseira de
animais. As iniciativas, de acordo
com a nota técnica emitida pela
Procuradoria Legislativa da Casa
e seguida pela CLJR, são incons-
titucionais por possuírem vício de
iniciativa, ou seja, seriam de com-
petência do Poder Executivo.

FFFFFAAAAATURAMENTTURAMENTTURAMENTTURAMENTTURAMENTOOOOO

Coop cresce 5,7% em 2022 e alcança R$ 2,8 bilhões
Nesta semana, a Coop reali-

zou Assembleia Geral Ordinária
para apresentar aos seus coope-
rados os resultados de 2022.
Apesar do cenário econômico
brasileiro de ter sido marcado por
grandes desafios que envolve-
ram a manutenção da inflação
elevada, aumento do risco fiscal

e a guerra entre duas nações do
leste europeu, a Coop registrou
um crescimento no fornecimento
total de 5,7% no ano, alinhado
com a evolução do IPCA-IBGE.

Seu faturamento bruto fe-
chou o período em R$ 2,8 bilhões,
sendo o negócio supermercado
responsável por 76,6% do valor;

drogaria por 19,4%; atacarejo,
2,8% e os postos de combustíveis
por 1,2% do faturamento total.
A lucratividade EBITDA subiu
1,3 ponto percentual e seu o va-
lor absoluto cresceu 58% em re-
lação ao ano anterior, principal-
mente em função dos ganhos de
produtividade implementados.

Com esses resultados, os
cooperados que realizaram com-
pras em 2022 em um dos negó-
cios Coop terão retorno propor-
cional das sobras de R$ 12,7 mi-
lhões. A Assembleia Geral Ordi-
nária também aprovou o valor de
R$ 635 mil para o seu Programa
de Benefícios às Entidades.

IPTU RIPTU RIPTU RIPTU RIPTU RURALURALURALURALURAL

Comissão apoia proposta do
Conselho dos Contribuintes

A Comissão de Estudos que
analisa a cobrança de IPTU (Im-
posto Predial, Territorial Urba-
no) de imóveis rurais endossa as
alterações propostas ao decreto
municipal 17.049/2017 pelo Con-
selho dos Contribuintes. A mi-
nuta do documento foi compar-
tilhada na manhã desta quinta-
feira (30) pelo membro titular
Ivanjo Cristiano aos vereadores
Gilmar Rotta (PP), presidente, e
Laércio Trevisan Jr., relator.

A minuta do decreto foi deli-
berada na última segunda-feira
(27) pelos conselheiros e segue ago-
ra para análise do chefe do Execu-
tivo. O decreto 17.049 regulamen-
ta os artigos 123 e 161 da Lei Com-
plementar 224/2008, que tratam
da comprovação da exploração
extrativa vegetal, agrícola, pecu-
ária ou agroindustrial para efei-
to de não incidência do IPTU.

Os pontos sensíveis nesta le-
gislação estão previstos no arti-
go 2, que trás as hipóteses em
que pode haver isenção do IPTU.
É preciso que os imóveis sejam
utilizados, comprovadamente,
em atividade econômica rural,
através de exploração extrativa
vegetal, agrícola, pecuária ou
agroindustrial e atendam ao ín-
dice mínimo de 80% da média
produtiva da região, com exce-
ção da atividade pecuária que
deverá observar a lotação míni-
ma de uma unidade animal por
hectare, salvo quando se cons-
tatar algum fato superveniente
comprovado perante a Secreta-
ria Municipal de Agricultura e
Abastecimento; que do total da
área aproveitável do imóvel, ao
menos 80% (oitenta por cento)
se destine ás finalidades estabe-
lecidas no inciso anterior.

Entre as alterações ao texto
original está a troca do termo
“isenção” por “incidência total ou
parcial” do IPTU. “O decreto de
2017 engessou muito a adminis-
tração pública para deferir as isen-
ções de IPTU. O que nós conse-
guimos, através do conselho, é
aprovar alteração do decreto”, ex-
plicou Ivanjo Cristiano, que é ti-

Minuta sugerida altera termo ‘isenção’ por ‘incidência total ou parcial’

Samuca Miazaki

tular no Conselho dos Contribu-
intes pela OAB (Ordem dos Advo-
gados do Brasil) – 8ª Subseção.

Na mesma linha, Trevisan Jr.
acredita que “a lei vigente atual é
rigorosa e não dá espaço para as
isenções”. O decreto também pro-
vocou algumas situações drásti-
cas e, entre os exemplos citados
por Ivanjo está o Empório do Chi-
có, em uma área ampla, mas em
função da pequena propriedade
de caráter comercial tem que ar-
car com a cobrança do IPTU.
“Quem tem 30 mil metros paga
hoje R$ 35 mil”, citou Trevisan.

Ivanjo explicou que a isen-
ção prevista na lei atual se aplica
às áreas que preponderantemen-
te possuam atividade rural. “Mas
se existe qualquer outra ativida-
de não rural, nem que seja 1%,
acontece o indeferimento”, expli-
cou. “O decreto já começa erra-
do. Não se fala em não isenção
de IPTU, mas de não incidên-
cia. Isenção você tem que reser-
vador e tirar do Orçamento, en-
quanto a não incidência está pre-
vista na Constituição”, completou.

Segundo Trevisan Jr., o pa-
recer do Conselho dos Contribu-
intes contribuirá com os trabalhos
da comissão, que está elaborando
um projeto de lei ou projeto de lei
complementar (com o auxílio do
Departamento Legislativo) para
que sejam incluídos ainda pes-
queiros, recicladores de entulhos
e restos de construção e olarias.

Com trabalhos previstos na
resolução 6/2022, a comissão
conta com o apoio técnico de ser-
vidores do Departamento Legis-
lativo, Procuradoria Legislativa
e do Departamento Administra-
tivo e Documentação. Também
tem como membro o vereador
Paulo Henrique (Republicanos).

Gilmar Rotta informou que
após as reuniões o texto entre-
gue pelo Conselho de Contribu-
intes seguirá para as equipes da
Procuradoria Legislativa e o De-
partamento Legislativo, que já
estão reunindo todas as infor-
mações para pensar nas altera-
ções necessárias na legislação.
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Pão de Açúcar abre
segunda loja na cidade

O Pão de Açúcar, rede do
GPA, um dos maiores grupos de
varejo alimentar da América do
Sul, inaugura nesta sexta (31) sua
segunda unidade em Piracicaba.
A loja integra o plano de expan-
são da rede e tfoi construída no
conceito Geração 7 (G7), o mais
avançado da rede de supermer-
cado, que redesenha completa-

mente a experiência de consumo,
com destaque para o foco em pe-
recíveis e serviços. Localizada na
Avenida Doutor Paulo de Mora-
es, 1.216, no bairro Paulista, a
unidade conta com mais de 1.312
m² de área de vendas, e 80 cola-
boradores, entre diretos e indire-
tos. Atualmente, o Pão de Açúcar
tem mais de 190 lojas no Brasil.
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Sustentabilidade presente
nos processos da Mirante
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Tenista piracicabana é
ouro em Lençóis Paulista
Maria Conceição Latanze conquista título regional do Jomi;
Piracicaba também brilha no vôlei adaptado e no tênis de mesa

Leonardo Moniz/Selam

A tenista Maria Conceição Latanze garantiu o primeiro ouro
para Piracicaba na fase regional dos Jogos da Melhor Idade

A tenista Maria Conceição La-
tanze garantiu, ontem (29), o pri-
meiro ouro para a equipe da Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras (Selam) na fase
regional do 2º Jogos da Melhor
Idade (Jomi), que está sendo dis-
putada em Lençóis Paulista. Jo-
gando na quadra do Clube Espor-
tivo Marimbondo, Conceição não
teve dificuldades na final contra a
representante da cidade-sede do
evento e venceu pelo placar de 8x0,
garantindo o título do torneio de
simples na categoria feminina.
Entre os homens, Piracicaba tam-
bém foi ao pódio no tênis de cam-
po com Aluízio Rezende, que fa-
turou a medalha de bronze.

O segundo dia de competições
também foi positivo para o volei-
bol adaptado da Selam. A equipe
feminina da categoria A mostrou
poder de reação para virar o jogo
de estreia contra Bauru pelo pla-
car de 2 sets a 1, com parciais de
13/15, 15/12 e 16/14. Na segunda
rodada, as piracicabanas bateram
Porto Ferreira em sets diretos: 15/
8 e 15/11. Os duelos marcaram a
abertura do Grupo B, que tem ain-

da Macatuba. Já pela categoria B,
Piracicaba passou pelas represen-
tações de Itirapina (15/7 e 15/6) e
Botucatu (15/8 e 15/6), com duas
vitórias por 2x0. As partidas fo-
ram válidas pelo Grupo A, que
também conta com Areiópolis. No
masculino, o time da Selam ven-
ceu os dois compromissos que teve
pela categoria B, sem conceder ne-
nhum set contra Porto Ferreira (15/
5 e 15/11) e Bauru (15/5 e 15/6).

O tênis de mesa de Piracicaba
encerrou a primeira rodada, dis-
putada no Ginásio Alba, com 100%
de aproveitamento. O mesatenista
Marcos Takaki, atleta da Fran TT
e representante piracicabano na
categoria masculino C, venceu São
Carlos por 3 sets a 0 e volta à mesa
amanhã, quinta-feira, 30/03, po-
dendo conquistar o título da
competição organizada pela Secre-
taria de Esportes do Estado de São
Paulo, que é destinada apenas ao
público com mais de 60 anos de
idade. No feminino, Piracicaba
derrotou Lins sem sustos: 3x0.

Formada por aproximadamen-
te 135 atletas, a delegação piracica-
bana saiu vitoriosa nesta quarta-

feira nos torneios de bocha (18x4
contra Bauru), dominó feminino
(4x0 contra Saltinho), dominó mas-
culino (4x2 contra Lins), malha
(22x0 contra Lins) e no xadrez mas-
culino (1x0 contra Pirassununga).
As equipes da Selam saíram derro-
tadas no buraco masculino (2x0
diante de Porto Ferreira) e no tru-
co, onde a dupla composta por Ma-

ria Teresa Ferreira e Oziel Galdino
da Silva perdeu de Itapuí por 2x1,
no Rotary Club de Lençóis Paulis-
ta. O revés na rodada de abertura
do Grupo E obriga a dupla de Pira-
cicaba a se recuperar nos próximos
compromissos da primeira fase,
contra Porto Ferreira e Piratinin-
ga. A fase regional do Jomi termi-
na no próximo domingo, 02/04.

O conceito de sustentabilida-
de surgiu em 1992, quando a ONU
(Organização das Nações Unidas)
colocou-o oficialmente na agenda
global. E sustentabilidade nada
mais é do que a busca pelo equilí-
brio entre o suprimento das neces-
sidades humanas e a preservação
dos recursos naturais, não com-
prometendo as próximas gerações.

“Uma empresa sustentável é
aquela que utiliza seus recursos
com responsabilidade, investe no
bem-estar do planeta e busca que
todos os envolvidos em seus pro-
cessos sejam tratados de manei-
ra justa”, explica o gerente de Ope-
rações da Mirante, Rodrigo Lei-
tão. A Mirante é a responsável
pelo esgotamento sanitário da
área urbana de Piracicaba por
meio de uma PPP (Parceria Pú-
blico-Privada) com o Semae.

Quando falamos de univer-
salização do esgotamento sanitá-
rio, estamos falando também de
sustentabilidade, pois a coleta e
tratamento de esgoto têm impac-
to extremamente positivo nos cor-
pos hídricos – rios, ribeirões e
córregos. “O trabalho feito nas
estações de tratamento de esgo-
to tem, como consequência, o re-
torno de efluente tratado aos cor-
pos hídricos”, afirma Rodrigo.

A melhoria da qualidade de
vida da população e a preocupação
com o meio ambiente fazem parte
do DNA da Mirante, herdado da
holding Aegea Saneamento, o mai-
or grupo privado do setor de sane-
amento do país do qual a Conces-
sionária faz parte. Além de de-
volver efluente tratado aos cor-
pos hídricos, a Mirante utiliza, em
seu processo de tratamento de es-
goto, tecnologia de ponta, por meio
do processo de lodos ativados.

Mas a Mirante não para por
aí. Por meio da área de Responsa-
bilidade Social, desenvolve progra-
mas e projetos que mobilizam gran-
de parte da população de Piracica-
ba, entre eles os voltados às práti-

cas ambientais. “Nós temos, na ETE
Bela Vista, um Viveiro Educador,
onde realizamos atividades com
alunos da rede pública e privada e
interessados de todas as idades.
Esse espaço é dedicado às ativida-
des de produção, plantio e cultivo
de sementes e mudas”, explica o
analista de Responsabilidade Soci-
al da Mirante, Gabriel Bertolo.

Ao longo do ano, a Conces-
sionária também promove, por
meio de parcerias, o plantio de
mudas, especialmente em regi-
ões de mata ciliar, justamente
para contribuir com a preserva-
ção de rios, córregos e ribeirões.

MATA CILIAR — A pala-
vra ‘ciliar’ provém de cílio, no plu-
ral – cílios, que são os pelos exis-
tentes nas pálpebras que tem como
função a proteção dos olhos. O
mesmo conceito vale para os cor-
pos d’água, ou seja, as árvores e a
vegetação nas margens dos cur-
sos d’água servem para protegê-
los. Então, a mata ciliar é compos-
ta pela vegetação presente nas
margens dos corpos hídricos.

Além das inúmeras funções
da mata ciliar, destaca-se a fil-
tragem das águas de chuvas e en-
xurradas, que permite menor ve-
locidade do fluxo de água pelo
solo, menor taxa de erosão, mai-
or retenção de nutrientes pelas
plantas e solo, maior acúmulo de
água no lençol freático, maior taxa
de liberação de umidade; maior
absorção e fixação de dióxido de
carbono; e manutenção da quan-
tidade e da qualidade das águas
que chegam aos corpos hídricos.

Além desses importantes fa-
tores, a mata ciliar é primordial
para a biodiversidade de espécies
aquáticas, regulando o índice de
luminosidade, composição quími-
ca e temperatura da água. É igual-
mente importante para as espéci-
es terrestres por atuar como cor-
redores ecológicos, garantindo
possibilidade de deslocamento
para alimentação e reprodução.
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Boneca Quebrada será
exibido na Biblioteca

Mais uma edição do Projeto
Nhô Cine acontece nesta sexta (31),
às 19h, na Biblioteca Pública Muni-
cipal Ricardo Ferraz de Arruda Pin-
to, com o curta-metragem piracica-
bano Boneca Quebrada (2020), ven-
cedor do Prêmio Funarte de 2021, e
o longa nacional Como Esquecer
(2010), com direção de Malu de
Martino. O evento gratuito é uma
realização do Cena 14, Museu da
Imagem e do Som (Misp), Universi-
dade Metodista de Piracicaba (Uni-
mep), Biblioteca Municipal e Secre-
taria Municipal da Ação Cultural
(Semac). Boneca Quebrada é uma
realização do Coletivo Aguaceiro, na
ativa desde 2018 e formado por
três cineastas locais: Roberta Vi-
gatto, Giovani Bruno, Mariana De-
fendi. O curta tem duração de 11
minutos e a classificação é livre.

A produção piracicabana em
cartaz hoje na Biblioteca traz de-
bate sobre amores líquidos no
mundo contemporâneo. Para
tanto, o coletivo criou uma ambi-
entação bastante específica para a
história, como conta Roberta Vigat-
to. “Trabalhamos muito com sim-
bologia e poética. Neste curta, parti-
mos de uma provação da nossa di-
retora, Mariana Defendi. Ela nos
mostrou a imagem de uma obra
de arte: uma xícara vazia. Vie-
ram então temas como solidão,
tristeza e também entramos na
água, no líquido, nos amores lí-
quidos. O amor em tempos mo-
dernos, o de amores líquidos”.

Após a exibição do curta e do
longa acontece um bate-papo com
os realizadores e convidados. Mais
informações: (19) 3433-3674.
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Rede Municipal inicia capacitação de 53 alunos no Google For Education
A Prefeitura, por meio da Se-

cretaria Municipal de Educação,
iniciou na quarta-feira, 29, o Pro-
grama Aluno Tutor, viabilizando
a capacitação de 53 alunos dos
4ºs anos de Ensino Fundamen-
tal matriculados na Rede Muni-
cipal no uso das tecnologias da
plataforma Google For Educati-
on. Na ocasião, foram apresenta-
dos aos alunos, pais, tutores e
gestores escolares a proposta do
programa, as etapas previstas e o
cronograma de atividades, além
de um panorama geral sobre tec-
nologia e contexto educacional.

A partir de agora, em encon-
tros quinzenais, os alunos recebe-
rão a capacitação para se apropri-
arem das ferramentas educacio-
nais do Google e torná-los multi-
plicadores e apoiadores do uso
dessas ferramentas em sala de
aula. Após a formação, eles estão
aptos não apenas para aplicar es-
sas tecnologias em uso próprio,
como também para auxiliar mem-
bros da comunidade escolar, assu-
mindo papel de protagonistas da
cultura de inovação nas escolas.

Durante a formação, os estu-
dantes terão acesso ao curso em
uma plataforma gamificada (Lú-
dicos Game), na qual aprenderão
sobre as principais ferramentas do

Google. Eles ainda terão encontros
síncronos de formação, presenci-
ais e em ambiente virtual, compon-
do ao todo 57 horas de formação.

A formação do Google For
Education já é uma realidade
para outros 1.200 servidores da
Educação Municipal, que desde
o final do mês de fevereiro, rece-
bem a capacitação da plataforma
para ser utilizada dentro e fora das
salas de aula. Estão em processo
de formação 922 educadores que
atuam em escolas de Ensino Fun-
damental e 277 profissionais de
equipes técnicas e gestão escolar. A
SME também já trabalha em um
novo processo para estender a
capacitação para todos os pro-
fessores da Educação Infantil.

Presente no lançamento do
Programa Aluno Tutor, o prefei-
to Luciano Almeida destacou a
importância desta formação na
vida dos alunos. “Estamos tra-
balhando para ofertar o melhor
para vocês. Agarrem esta opor-
tunidade e utilizem de aprendi-
zado para toda a vida. Com os
laptops que já estão disponíveis
para o uso de vocês nas salas de
aula, poderão colocar em prática
todo esse conhecimento e compar-
tilhar com todos os colegas nas
unidades escolares”, ressaltou.

“Sou fruto de escola pública
e sei da importância de projetos
como esse na vida de nossos alu-
nos. Após iniciar o processo de
formação dos nossos professores
e funcionários, chegou a vez dos
53 alunos da nossa Rede conta-
rem com a capacitação da plata-
forma Google For Education, ten-
do um papel importante dentro dos
ambientes escolares, sendo multi-
plicadores e auxiliando os demais
colegas de sala no uso das ferra-

mentas do Google”, destaca o se-
cretário de Educação, Bruno Roza.

Os alunos receberão certifi-
cados ao final do programa. Para
isso é necessário que obtenham
um aproveitamento mínimo de
80% no Lúdicos Game, partici-
pem dos encontros síncronos de
formação, entregue um portfó-
lio de conclusão do curso, aten-
da ao menos um profissional na
etapa Adote um Professor e res-
ponda ao Relato de Experiência.

Fábio Lisboa / SME

Prefeito Luciano Almeida destacou a importância
da formação Google na vida dos alunos
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Bebel vota pelo prazo
indeterminado para laudo
Projeto foi vetado pelo governador Tarcísio de Freitas, que mudou
sua posição; para Bebel, “sempre é tempo de rever um erro”

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) votou, juntamente
com a bancada do Partido dos Tra-
balhadores na Assembleia Legisla-
tiva do Estado de são Paulo, pela
derrubada do veto do governador
Tarcísio de Freitas ao projeto de lei
nº 665, de 2020, de autoria do de-
putado Paulo Correa Jr. que esta-
belece prazo de validade indeter-
minado para o Laudo Médico Pe-
ricial que atesta o Transtorno do
Espectro Autista – TEA, e que ha-
via sido incorporado pela Casa, no
final do ano passado. Porém, o
governador vetou a propositura
e recebeu diversas manifestações
contrárias à sua decisão e aca-
bou revendo sua posição. Para a
deputada Bebel, um veto que não
deveria ter existido, mas “sempre
é tempo de rever um erro”.

Com isso, ouve consenso en-
tre os deputados paulistas e a vo-
tação pela derrubada do veto
aconteceu em sessão extraordiná-
ria, na noite desta última quarta-
feira, 29 de março: “conseguimos
fazer valer o respeito e os direitos
dos portadores de TEA e de seus
familiares”, destaca Bebel, lem-

brando que a decisão da Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo é simbólica e ocorre um pou-
co antes do Dia Mundial da Cons-
cientização do Autismo, celebra-
do no próximo domingo, 2 de abril.

 De acordo com o projeto, que
será sancionado nos próximos dias,
fica estabelecido que o laudo médi-
co pericial que ateste o Transtorno
do Espectro Autista passa a ter pra-
zo de validade indeterminado.  Esse
laudo poderá ser emitido por pro-
fissional da rede de saúde pública
ou privada, observados os demais
requisitos para a sua emissão esta-
belecidos na legislação pertinente.

Para derrubar o veto do go-
verno em consenso entre os parla-
mentares, a argumentação, como
destaca Bebel, é de conhecimento
notório que o Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA) não se trata
de uma doença passageira ou in-
termitente, mesmo que hajam me-
lhorias na intensidade da manifes-
tação, a pessoa irá carregar esta
doença para o resto da vida. “Ao
derrubarmos o veto, o laudo médi-
co pericial que ateste o Transtorno
do Espectro Autista não deve apre-

Para a deputada Professora Bebel, com a votação, a Alesp
corrige um erro cometido pelo governador Tarcísio de Freitas

Divulgação

sentar prazo de validade, uma vez
que o autismo por ser uma doença
de caráter permanente, é injustifi-
cável a emissão de laudos com va-
lidade determinada e totalmente
descabida qualquer exigência de
laudos atuais, ou até mesmo no-
vas perícias, para a comprovação
da condição de autista”, diz.

Para a deputada Professora

Bebel, que também é presidenta
da Apeoesp (Sindicato dos Pro-
fessores do Ensino Oficial de En-
sino no Estado de São Paulo, tor-
nar o laudo sem prazo de vali-
dade além de facilitar muito a
vida das pessoas com este trans-
torno e de seus familiares,  as-
sim como trará uma economici-
dade ao Estado e às famílias.
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Jovem escritora recebe moção de
aplausos por lançamento de livro

A escritora Laís Ferreira de
Oliveira, de 20 anos, recebeu, nes-
ta segunda-feira (27), a Moção nº
6/2023, de aplausos pelo lança-
mento do livro “Contos para não
se ler sozinho”. A homenagem, de
autoria do vereador Thiago Ri-
beiro (PSC), foi oficializada em
cerimônia realizada no Hall do
Salão Nobre da Câmara.

Aos 18 anos de idade, a escri-
tora piracicabana estreou na lite-
ratura com o título composto por
12 contos voltados para o suspense
psicológico. O livro está inscrito no
concurso Prêmio Ecos da Litera-
tura, que tem objetivo de valori-
zar e estimular a literatura nacio-
nal, nas modalidades: Melhor Sus-
pense/Terror e Melhor Ilustração.

Laís teve contato com a leitu-
ra desde pequena e descobriu a
paixão pela escrita através do in-
centivo dos professores da Escola
Estadual “Professora Dionetti Cal-
legaro Miori”, onde estudou.

O autor da homenagem dis-

se que é motivo de alegria entre-
gar a moção a uma escritora jo-
vem. “Ela chegou até aqui primei-
ro pela base, pelo pilar, que é a
mãe e também pelo incentivo dos
professores, por terem levado a
Laís ao caminho do conhecimen-
to”, afirmou. Thiago Ribeiro ain-
da exaltou a qualidade da publi-
cação. “É um livro que deixa um
gostinho de quero mais”, disse. Ele
adiantou que o segundo título de
Laís já está em preparação e incen-
tivou o empresariado da cidade a
apoiar os projetos da escritora.

“É uma honra ser reconheci-
da pelo que eu escrevo”, destacou
a homenageada, ao lembrar que
começou a escrever, aos 16 anos,
como uma válvula de escape. “Sin-
to que ainda tenho muito pela fren-
te”. A mãe de Laís, Delvair Ferrei-
ra dos Santos, acompanhou a ce-
rimônia e salientou a emoção que
sentiu com a homenagem. “Vejo
que, mesmo com todas as dificul-
dades, ela está vencendo”, colocou.

CIDADE VERDE
A Prefeitura de Piracicaba e
seis empresas de transporte
de passageiros da cidade re-
ceberam na manhã de terça-
feira, 28, o Selo Cidade Ver-
de, concedido a municípios
nos quais, após inspeção,
são constatadas empresas
que têm acima de 95% de
aprovação nos veículos de
transporte de passageiros
quanto ao controle de emis-
são de gases poluentes e
qualidade de diesel. Esta é a

primeira vez que a cidade ga-
nhou a premiação, que é en-
tregue pelo Programa Despo-
luir, da Fetpesp (Federação
das Empresas de Transpor-
tes de Passageiros do Esta-
do de São Paulo) e CNT
(Confederação Nacional do
Transporte), com o Sest Se-
nat (Serviço Social do Trans-
porte/Serviço Nacional de
Aprendizagem do Transpor-
te). A entrega ocorreu no Sest
Senat, no Jardim Panorama.

Divulgação

Publicação concorre a prêmios nas modalidades
Melhor Suspense/Terror e Melhor Ilustração

MMMMMANDANDANDANDANDAAAAATTTTTOOOOO     COLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVOOOOO

Grupo de arquitetos e urbanistas debate habitação de interesse social
Na manhã desta terça-feira

(28), a vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Cida-
de é Sua, participou de reunião com
arquitetos e urbanistas para conver-
sar sobre ações e projetos relaciona-
dos à habitação de interesse social.

O grupo vem se reunindo pe-
riodicamente com o intuito de
somar esforços de profissionais
da área para contribuir com o
avanço da política habitacional.
Participaram da reunião as ar-
quitetas Bartira Mendes, Beatri-
ce Teixeira e Ana Carolina Mello e
os arquitetos Tito Kehl, Dirceu Ro-
ther Junior e Marcelo Guidotti.

Tito Kehl informou que, des-
de janeiro, um grupo de agentes
de pastoral e lideranças da Igreja
Católica ligadas à causa por mo-
radia vem se reunindo para arti-
cular a criação de uma Pastoral
de Moradia e Favela em âmbito
nacional da igreja no Brasil. Foi
levantada a possibilidade de o gru-
po integrar as ações da pastoral.

Durante a reunião, foram
apresentadas ideias para a reali-
zação de atividades com o envol-
vimento de comunidades, tendo
oficinas educativas e culturais e
eventos com apresentações mu-
sicais em comemoração ao Dia
Municipal da Favela, celebrado
anualmente em novembro.

Outro ponto discutido foi a
Ação Direta de Inconstitucionali-
dade ajuizada em razão da recente
promulgação da lei ordinária
9.880, de 24 de fevereiro de 2023,
que instituiu em Piracicaba regime
de transição após o fim do prazo
de suspensão das desocupações co-
letivas e dos despejos liminares
(ADPF 828), para que a realização
das reintegrações de posse ocorra
de modo que assegure os direitos
individuais e coletivos dos ocupan-
tes. A lei recebeu o nome popular de
“Despejo Zero”, campanha sobre a
qual Beatrice Teixeira explanou.

Também foi objeto de discus-
são a tramitação do projeto de lei

152/2022, sobre o Programa de As-
sistência Técnica de Habitação de
Interesse Social, que recebeu pare-
cer contrário da Comissão de Legis-
lação, Justiça e Redação da Câmara.

“É muito importante a cola-
boração dos colegas profissio-

nais da área de arquitetura e ur-
banismo para debater e repen-
sar as políticas públicas munici-
pais voltadas à habitação de in-
teresse social. Precisamos incluir
essa população no planejamento da
cidade”, enfatizou a vereadora.

Durante a reunião, foram apresentadas ideias para a realização
de atividades com o envolvimento de comunidades

Assessoria Parlamentar
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Prefeitura entrega certificados de curso
Cerimônia foi no anfiteatro do Centro Cívico, com emoção e carta de agradecimento e pedido de continuidade para o prefeito

Fotos: Isabela Borghese

Prefeito Luciano Almeida lendo a carta entregue pelos
alunos, ao lado do titular da Semdettur, José Luiz
Guidotti Junior, e da aluna Maria Elisabeth Liborio

Aluno Orivelto Ferraz entre o  titular da Semdettur,
José Luiz Guidotti Junior, e o prefeito Luciano Almeida Diretora municipal de Turismo, Alessandra Freire, durante evento

Em evento emocionante no
anfiteatro do Centro Cívico, a Pre-
feitura de Piracicaba, por meio da
Diretoria de Turismo, vinculada à
Semdettur (Secretaria Municipal
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo), entregou no
fim da tarde de terça (28) os certi-
ficados de conclusão de curso aos
participantes da primeira edição do
curso gratuito Monitoria de Turis-
mo 60+, criado com o intuito de
capacitar pessoas com 60 anos de
idade ou mais para atuarem como
monitores qualificados nos atrati-
vos turísticos da cidade.

“Esse curso foi pensado ainda
na minha campanha eleitoral. Era
um sonho que eu tinha, depois de

ver funcionando em vários luga-
res do mundo. Não existe ninguém
mais ideal que a pessoa com mais
experiência de vida, que tem am-
plo conhecimento, para passar o
que sabe a outras pessoas. É um
dos projetos mais bonitos da ges-
tão e que vou deixar como legado
para a Prefeitura”, falou o chefe
do Executivo, Luciano Almeida.

“É muito importante ver este
brilho nos olhos de vocês que con-
cluíram o curso e estão aqui hoje. É
gratificante ver o despertar de todos
na forma de pensar na vida e no tu-
rismo”, comentou o titular da Sem-
dettur, José Luiz Guidotti Junior.

Conforme a diretora munici-
pal de Turismo, Alessandra Freire,

o Monitoria de Turismo 60+ foi
pensado para a “geração prateada”
com o propósito de beneficiar a
vida profissional e pessoal dos par-
ticipantes. “Foi um curso para pro-
porcionar novos conhecimentos,
novas relações sociais e aprimorar
as práticas de hospitalidade e mo-
nitoria do turismo local”, disse.

Durante a cerimônia, foram
exibidos dois vídeos: um com uma
mensagem da professora minis-
trante do curso, Marta Poggi,
que elogiou a iniciativa da prefei-
tura, e outro produzido pelo CCS
(Centro de Comunicação Social),
com depoimentos dos alunos so-
bre a participação nas aulas.

Na ocasião, os alunos entre-

garam ao prefeito uma carta, es-
crita à mão, pedindo a continuida-
de do curso. A carta foi lida pelo
chefe do Executivo, que demons-
trou contentamento com a men-
sagem. O evento teve, também, a
presença da assessora municipal
de projetos, Rose Massarutto.

O curso foi iniciado no dia
14 de fevereiro e finalizado no dia
23/03, com 30 horas/aulas. Os
encontros foram às terças e quin-
tas-feiras, no período da manhã.
Além do conteúdo técnico, que
tratou de temas como serviços re-
ceptivos, experiências turísticas e
inovação no turismo, os 29 alu-
nos realizaram visitas técnicas
em diversos pontos do município,

como o Horto de Tupi, o Parque
do Mirante e a colônia tirolesa
formada pelos bairros Santana e
Santa Olímpia. Ao final do curso,
os discentes puderam comparti-
lhar diferentes propostas de ro-
teiros, como caminhada fotográ-
fica e turística, rota por antiquá-
rios e também por cervejarias.

PARTICIPANTES — Para
a aluna Inez Machado de Lima, o
curso superou as expectativas.
“Na verdade, me matriculei pen-
sando mais na possibilidade de
sair um pouco de casa e achei que
teria muitas dificuldades, porque
tenho baixa visão, mas conheci
pessoas, fiz amizades e vi que o
turismo não é só passear. É co-

nhecer as riquezas, as belezas, a gas-
tronomia de um lugar”, explicou.

Uma das amizades cons-
truídas por Inez durante o cur-
so foi com Sonia Ap. Vargas,
que também avaliou positiva-
mente as aulas. “Foi realmente
muito válido participar. As au-
las foram ministradas com
muita competência”, afirmou.

De acordo com Orivelto
Ferraz, o curso significou a
abertura para uma nova opor-
tunidade profissional. “Des-
pertou em mim o interesse para
trabalhar com algo relacionado
ao turismo. Levarei muitos apren-
dizados para minha vida profis-
sional e pessoal”, comentou.

CCCCCOMÉRCIOOMÉRCIOOMÉRCIOOMÉRCIOOMÉRCIO

Lena Salgados é homenageada
por anos 20 anos de atuação

Com 20 anos de atuação, a
empresa Lena Salgados recebeu
voto de congratulações entregue
pelo vereador Paulo Campos (Po-
demos), autor do requerimento 97/
2023, em ato solene na sala da Pre-
sidência da Câmara, no último dia
22. A homenagem foi recebida pela
proprietária da empresa, Helena
Maria de Jesus Oliveira Lima, a
Lena, e acompanhada por familia-
res, funcionários e pastores.

Paulo Campos elogiou Lena,
que aos 14 anos morou na praça
da Sé, em São Paulo, sofreu abu-
sos, mudou-se para Piracicaba aos
23 e começou a empreender ven-
dendo salgados numa banca no
camelódromo ao lado do Terminal
Central de Integração. Com o au-
mento da clientela, passou a aten-
der na avenida Rio das Pedras,
mantendo a atuação social no au-
xílio a pessoas carentes.

“Lena é uma pessoa por quem
temos profundo carinho, respeito

Fabrice Desmonts

Lena começou vendendo salgados numa banca no camelódromo

e admiração pelos serviços presta-
dos, sobretudo de cunho social. Sua
trajetória de luta e empreendedo-
rismo nos ensina e hoje ela tem
uma empresa que atende a todos
os segmentos. Este reconhecimen-
to é do fundo do nosso coração e
representa toda Piracicaba e região
metropolitana. Você tem o dom de
ajudar pessoas e grande é o amor
que Deus tem por você e sua
obra”, afirmou Paulo Campos.

“Quero agradecer primeira-
mente a Deus, pois estou aqui
pela misericórdia de Deus. Tam-
bém agradeço aos meus filhos,
ao meu esposo por estarmos há
34 anos juntos, a amigos, ao Pau-
lo Campos, aos pastores, às pes-
soas que trabalham comigo e às
que nos ajudam com alimentos”,
disse Lena, que se emocionou
durante a entrega do voto de
congratulações e que lembrou já
ser cidadã piracicabana graças
a título concedido pela Câmara.

CCCCCORDEIRÓPOLISORDEIRÓPOLISORDEIRÓPOLISORDEIRÓPOLISORDEIRÓPOLIS

Parlamento Metropolitano elege
nova Mesa Diretora no dia 4

O Parlamento Metropolitano
de Piracicaba realiza no próximo dia
4, às 10 horas, Reunião Especial de
Eleição da Mesa Diretora - Biênio
2023/2024, quando serão escolhi-
dos os novos presidente, quatro vice-
presidentes e dois secretários do co-
legiado. O processo de definição é
previsto no Regimento Interno do
PMP, entre os artigos 7º ao 13º.

A reunião se inicia sob a pre-
sidência do parlamentar mais ido-
so, “sempre que não seja candida-
to a nenhum cargo na Mesa Dire-
tora, denominado Presidente Pro-
visório, que dará posse a todos os
parlamentares e presidirá a elei-

ção do presidente”, define o artigo
8º. Os parlamentares regionais
deverão indicar os nomes dos can-
didatos aos cargos da Mesa Dire-
tora, por escrito e dentro dos pri-
meiros 30 minutos da reunião e,
após esse procedimento, os pos-
tulantes terão 15 minutos para ex-
por o programa de trabalho. Será
considerado eleito o candidato
que obtiver maioria qualificada
de votos na primeira votação.

A reunião também marcará o
fim do período de presidência do
PMP sob a gestão do vereador Gil-
mar Rotta (PP), que atuou pela rea-
tivação do colegiado a partir de 2021.

DDDDDEMANDAEMANDAEMANDAEMANDAEMANDA

Vereador constata abandono do
Centro de Lazer do Jardim Lídia

O vereador Gilmar Rotta (PP)
constatou o abandono do Centro
de Lazer do Jardim Lídia, situado
entre as ruas Bucareste e Dublin,
em Santa Teresinha. Em visita nes-
ta terça-feira (28), ele verificou que
o local está “intransitável”, com o
mato alto prejudicando o uso das
instalações pela população. “Os brin-
quedos estão cobertos pelo mato alto
e as árvores com copas altas estão
se sobrepondo à iluminação do
local”, relata o parlamentar.

“O Centro de Lazer apresenta
condições precárias e está muito pe-
rigoso, pois a sujeira e o mato alto
podem trazer animais peçonhentos.
E a falta de iluminação traz insegu-
rança a todos os moradores”, disse
Gilmar Rotta, que, após a visita, en-
caminhou ofício à Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutura e Meio Ambi-
ente pedindo “medidas urgentes”
para a recuperação do Centro de La-
zer a fim de “devolver a infraestru-
tura a todos os que lá frequentam”.

“O Centro de Lazer apresenta condições precárias
e está muito perigoso, pois a sujeira e o mato alto
podem trazer animais peçonhentos”, diz Gilmar Rotta

Assessoria Parlamentar
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Indicação aponta necessidade
de um novo local para o Sitss

Na tarde da última sexta-fei-
ra (24), a vereadora Ana Pavão
(PL) se reuniu com o coordena-
dor do Serviço Integrado de
Transporte da Secretaria munici-
pal de Saúde (Sitss), Donisete Oli-
veira, para discutir questões rela-
cionadas à estrutura do órgão.

De acordo com a parlamen-
tar, o Sitts, localizado na Rua
Benjamin Constant, 2265 , Pau-
lista, tem encontrado dificulda-
des na localização atual, já que
divide espaço com outro servi-
ço, o Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência).

Assessoria Parlamentar

Propositura foi protocolada por Ana Pavão após reunião no Serviço
Integrado de Transporte da Secretaria municipal de Saúde (Sitss)

Donisete Oliveira acredita que,
para minimizar esses impactos atu-
almente encontrados, um novo es-
paço, com um bom lugar de estaci-
onamento e um pequeno prédio
para comportar o serviço adminis-
trativo seria muito bem-vindo.

Após conhecer e entender as di-
ficuldades do local, a parlamentar
redigiu a indicação 1642/2023, en-
caminhada ao Executivo no dia 24,
para solicitar um novo espaço. “Acre-
dito que conversando com o execu-
tivo conseguiremos chegar num po-
sicionamento agradável para am-
bos, disse Ana Pavão após a visita.

VVVVVOOOOOTTTTTOOOOO     DEDEDEDEDE     CONGRACONGRACONGRACONGRACONGRATULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕES

Com 25 anos de atuação na saúde, fisioterapeuta é homenageada
Os 25 anos de trabalho da fi-

sioterapeuta Viviane Mariane Ti-
cianelli dedicados à saúde preven-
tiva dos trabalhadores foram ce-
lebrados, na manhã desta quinta-
feira (30), com a entrega do Voto
de Congratulações. A homenagem
é de iniciativa do vereador Zezi-
nho Pereira (União Brasil), autor
do requerimento 145/2023.

Fisioterapeuta com amplo co-
nhecimento em anatomia, antropo-
metria, fisiologia e biomecânica, Vi-
viane Ticianelli se dedicou à preven-
ção do LER (Lesões por Esforços
Repetitivos) ou DORT (Distúrbios
Osteomusculares Relacionados ao
Trabalho), como hoje é chamado.

O trabalho envolve a análise
ergonômica dos postos de traba-
lho, sejam eles administrativos ou
operacionais, seguida da proposta
de melhorias. Zezinho Pereira des-
taca que o ganho ocorre para a
empresa e para o trabalhador, com
a eliminação ou ao menos redução
dos riscos ergonômicos, evitando

Assessoria Parlamentar

Viviane Ticianelli recebeu Voto de Congratulações pelo
trabalho dedicado à saúde preventiva do trabalhador

assim que o trabalhador se lesione,
adoeça ou se afaste do trabalho.

“São 25 anos dedicados a
saúde do trabalhador, meu tra-
balho sempre foi voltado para a
saúde e segurança das pessoas”,
agradeceu a homenageada.

ERGONOMIA - Ciência que
estuda a relação entre homem e
máquina, visando segurança e efi-
ciência no trabalho, trata-se de um
estudo que visa o entendimento da
relação das pessoas com as máqui-
nas, equipamentos e condições de
trabalho. Além disso, engloba as
condições psico-cognitivas, o am-
biente e a organização do trabalho.

“Os treinamentos e palestras
ministrados por Viviane são parte
fundamental para complementar as
análises e laudos ergonômicos nas
empresas, pois tem como objetivo le-
var o conhecimento ao trabalhador
para que ele exerça sua função em
segurança, como por exemplo, como
manusear cargas, ajustar uma ca-
deira, alternar posturas durante o

trabalho, enfim, foco na saúde do tra-
balhador”, frisou Zezinho Pereira no
texto entregue à homenageada.

Em 2023, Viviane Mariane Ti-
cianelli foi convidada pelo Simespi
(Sindicato das Indústrias Metalúr-
gicas, Mecânicas, de Material Elé-
trico, Eletrônico, Siderúrgicas e

Fundições de Piracicaba, Saltinho
e Rio das Pedras) para participar
do Comespi (Conselho da Mulher
Executiva) e hoje é uma das con-
selheiras. “A cidade inteira vai sa-
ber o quanto você ajudou a pesso-
as”, declarou Zezinho Pereira ao
entregar as congratulações.
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Secretaria recebe laboratórios de
robótica da Fundação ArcelorMittal
O espaço situado no prédio da Secretaria Municipal de Educação passou por ampla
reforma, recebendo nova mobília e kits de robótica Lego, notebooks e tablets

Até o último minuto,
eu acredito

Olá alvinegros apostólicos
romanos, sejam todos bem vin-
dos mais uma vez ao nosso espa-
ço semanal livre de amarras e
padrinhos políticos ou quaisquer
que sejam. Como é bom falar e
escrever a opinião, e frente a fren-
te com qualquer pessoa que seja
não precisar amarelar, jogar a
culpa em outros ou em "grupos"
e sustentar as palavras ditas.
Amarelar em determinadas situ-
ações é mesmo característica de
falastrões e sangue sugas!

O XVZÃO tomou um revés
difícil de digerir e de reverter,
os 0x3 frente à Ponte Preta no
estádio Barão de Serra Negra
neste último sábado dia 25 foi
realmente um baque para os
torcedores, imprensa e princi-
palmente para o próprio time.
Cléber Gaúcho e seus comanda-
dos estão ainda se recuperando
do luto, como disse o treinador
e buscando forças além do ima-
ginário para lá no Moisés Luca-
relli reverter o placar e lutar pelo
acesso e a disputa do título.

Impossível? Não meus
amigos leitores, nada é impos-
sível, vivemos hoje realidades
distintas, mas esse placar já
foi conquistado e não seria o
"fim do mundo" acontecer no-
vamente. Quem não se lembra
do eterno 0x6 em 1995, ano
que o XV foi protagonista do
improvável, terminou a pri-
meira fase como líder e depois
amargou o rebaixamento, no
mesmo ano sagrou-se cam-
peão da série C do Campeona-
to Brasileiro. Você entende que
tudo é possível no futebol?

Vivemos momentos difíceis
nesta nova gestão, muito di-
nheiro foi gasto de forma erra-
da nos últimos sete anos e a
conta chegou agora. Após uma
boa recuperação financeira e o
equilíbrio entre os departamen-
tos, o exagero na folha salarial
nas temporadas passadas dei-
xaram para esta gestão a difícil
missão em montar um elenco
competitivo, com teto salarial
baixo e a cobrança por dias me-
lhores pela torcida e imprensa.

O titulo da copa paulista em
2022 deu uma oxigenada na ges-
tão que conquistou o calendário
completo para oferecer e negoci-
ar a vinda de atletas e tentar su-
bir de série tanto no paulista
quanto no nacional. O planeja-
mento muito bem traçado colo-
cou o XV nas semifinais do pau-
lista quando a maioria dos críti-
cos de plantão já faziam as con-
tas para o time não ser rebaixa-
do. O time chegou, mas sucum-
biu a maior estrutura e qualida-
de técnica do time da Ponte nes-
ta temporada, não estou dizen-
do que pelos lados do Moisés
Lucarelli tudo sejam flores, mui-
to pelo contrário, as dividas são
imensas e o possível fracasso no
acesso traria retaliações inima-
gináveis pelos fanáticos e agres-
sivos torcedores pontepretanos.

O impossível assim como o
longe não existem para quem crê,
para quem carrega a chama de
ser verdadeiramente xvzista, de
amar o clube acima de qualquer
situação e acreditar que o time é
capaz de reverter essa ou qual-
quer situação negativa, seja bem
vindo ao grupo dos verdadeiros
torcedores do Nhô-Quim. Aqui
neste grupo não existe ofensas
pessoais para quem erra, não
desmerecemos o profissional e
muito menos o cidadão que en-
tra em campo, ou fica a beira do
gramado e nem quem está na
diretoria queimando a cabeça
para trazer soluções para os pi-
ores momentos. Aqui nós "tor-
cemos", batemos palmas e vaia-
mos toda vez que é de mereci-
mento, mas o RESPEITO impe-
ra e sempre será nosso norte.

TORCEDORES DO NHÔ-
QUIM, por favor, continuem fa-
zendo a festa que quiserem, li-
guem lanternas, vaiem, xinguem,
aplaudam  e curtam cada mo-
mento dentro do estádio. NIN-
GUÉM é dono do XV ou qual-
quer coisa parecida para dizer o
que você tem que fazer na sua
comemoração.....XV DE PIRACI-
CABA, AS PESSOAS PASSAM,
MAS VOCÊ VELHO E CENTE-
NARIO SENHOR, ÉS IMORTAL!

TEXTO: Luiz Tarantini, Jornalista, repórter esportivo,
setorista do XV de Piracicaba, Whatsapp: (19) 99639-2028.

ILUSTRAÇÃO: Luis Marangoni, caricaturista e chargista do
XV de Piracicaba desde 2013 Whatsapp:(19) 97130-5259

A Fundação ArcelorMittal en-
tregou à Prefeitura de Piracicaba
hoje, quarta (29) dois laboratórios
de robótica e tecnologia para uso
na Rede Municipal de Educação. O
primeiro foi o Lab Mentes Brilhan-
tes, implantado na Secretaria Mu-
nicipal de Educação, e o outro foi o
Lab Steam – Prêmio Liga Steam,
que está na Escola Municipal Pro-
fessora Antônia Benedita Eugênio.
A sala Lab Steam é resultado da
conquista do Prêmio Liga Steam,
iniciativa que premia projetos com
impacto socioambiental no país.

O espaço situado no prédio da
Secretaria Municipal de Educação
passou por ampla reforma, rece-
bendo nova mobília e kits de robó-
tica Lego, notebooks e tablets. A sala
ficará à disposição e para o uso das
124 escolas - tanto de Ensino In-
fantil, quanto de Ensino Funda-
mental I - que compõem a Rede de
Educação Municipal de Piracicaba.
Além da entrega, a Fundação Ar-
celorMittal garantirá a capacitação
e treinamento de 12 educadores
para a gestão e atendimento aos
alunos que vão utilizar o local.

Para o uso do espaço, as uni-
dades deverão agendar com a equi-
pe que ficará responsável pela ges-
tão do Lab Mentes Brilhantes, com
a cessão de transporte e deslocamen-
to dos alunos ofertados pela SME.

Essa é mais uma importante

parceria que a Fundação Arcelor-
Mittal desenvolve pela Educação
Municipal de Piracicaba. Durante o
ano de 2022, 622 professores e pro-
fissionais integrantes do quadro do
magistério municipal receberam a
capacitação e formação da Liga STE-
AM. A ação é patrocinada pela Fun-
dação e realizada pela Tríade Edu-
cacional, com o intuito de desenvol-
ver áreas de ciências, tecnologia,
engenharia, artes e matemática, as
quais são interligadas em ativida-
des dentro e fora da sala de aula.

EVENTO DE ENTREGA –
O evento de entrega do laborató-
rio aconteceu no anfiteatro “Ha-
milton Fernando Torrezan” e teve
a presença de autoridades e re-
presentantes da educação muni-
cipal, como diretores, coordena-
dores pedagógicos, supervisores
e formadores, além de represen-
tantes da Fundação ArcelorMit-
tal e da planta de Piracicaba.

Diretor superintendente da
Fundação ArcelorMittal, Herick
Marques destacou os amplos in-
vestimentos e destinação de recur-
sos para o fomento da educação,
esporte e cultura de Piracicaba.
Durante o evento, ele comentou
que essa estrutura entregue será
uma importante ferramenta na
educação das crianças e adoles-
centes da cidade. “Os estudantes
da rede municipal vão ter contato

com uma abordagem inovadora e
moderna, que vem sendo aplica-
da em vários países no mundo.
Reforçamos o nosso compromis-
so em participar ativamente da
construção de um futuro com
oportunidades para todos”, disse.

Presente no evento, o prefeito
Luciano Almeida destacou que o
investimento e a formação em
STEAM na Rede Municipal de
Educação se somará com os in-
vestimentos que a administração
tem feito em benefício aos 36 mil
alunos. “Essa parceria com a Ar-
celor chega em um momento mui-
to importante para a educação em
Piracicaba. Iniciamos um projeto
transformador, com um novo
método de ensino, com entrega de
7 mil chromebooks, que possibili-
tarão aos 36 mil alunos aprender
diferentes habilidades, e aos
professores acesso a ferramentas
mais dinâmicas e modernas”, res-
saltou o prefeito Luciano Almeida.

PRÊMIO LIGA STEAM –
Também na manhã de hoje, a Fun-
dação ArcelorMittal entregou uma
sala de robótica na Rede Munici-
pal de Educação de Piracicaba. Ins-
talada na Escola Municipal Profes-
sora Antônia Benedita Eugênio, a
sala Lab Steam é resultado da con-
quista do Prêmio Liga Steam, ini-
ciativa que premia projetos com
impacto socioambiental no país.

A escola venceu, no ano pas-
sado, a categoria Ensino Funda-
mental com o projeto Superarqui-
tetos do Lazer em Defesa da Sus-
tentabilidade, e recebeu o ambien-
te de inovação no valor de R$340
mil, oportunizando aulas de mo-
delagem 3D, experimentos com
impressoras 3D e contato com
computadores de alta tecnologia.
Os alunos do 1º ao 5º ano matri-
culados na unidade vão montar
e aprender a programar os robôs
e reforçar os conceitos que são
trabalhados nas áreas Steam
(acrônimo, em inglês, para Ciên-
cias, Tecnologia, Engenharia, Ar-
tes e Matemática) e desenvolver
habilidades e competências que os
coloquem em posição de destaque
em um futuro profissional.

“Esse é o resultado de um
esforço de toda a nossa equipe
na construção do projeto. Com a
iniciativa da professora Karina
Trevisan Fernandes Ferraz, os
nossos alunos colocaram em
prática o que aprendemos du-
rante a capacitação Steam e saí-
mos vencedores desse prêmio
nacional tão importante. Que,
assim como a Fundação Arcelor-
Mittal, outras empresas tenham
ações de incentivo à educação e ao
futuro melhor para as nossas ge-
rações”, destacou o diretor da uni-
dade, Bruno Sérgio de Oliveira.

O prefeito Luciano Almeida entrega placa de agradecimento ao diretor
da Fundação ArcelorMittal, Herick Marques, e ao diretor e professora
da EM Antonia Benedita Eugênio pelo 1º lugar no prêmio Liga Steam

Os alunos da EM. Antonia Benedita Eugênio demonstram os projetos
que já desenvolveram com os equipamentos do Lab STEAM

Orientadores demonstram as atividades que serão
realizadas com os equipamentos e kits do laboratório

A EM. Antonia Benedita Eugênio passa a contar com o Lab STEAM por vencer
a 1º edição do Prêmio Liga STEAM na categoria Ensino Fundamental

Fotos: Fábio Lisboa/AME
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Câmara contempla Sinticompi no projeto Fábrica de Sonhos 2022
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba, conforme iniciativa do ve-
reador Thiago Ribeiro (PSC), na
moção de aplausos 14/2022, para-
beniza o Sinticompi (sindicato dos
trabalhadores nas Indústrias da
Construção e do Mobiliário de Pi-
racicaba) por participar do projeto
Fábrica de Sonhos 2022, em co-
memoração às festividade de Na-
tal, quando se procura amparar
crianças que vislumbram a opor-
tunidade de serem contempladas
por um presente do Papai Noel.

A entrega da honraria acon-
teceu na manhã desta sexta-feira
(24), às 10 horas, nas dependênci-
as do hall de entrada do salão no-
bre da Câmara “Helly de Campos
Melges”, mediante a presença do
contemplado na moção de aplau-
sos, Milton Costa e o diretor ad-
ministrativo do conselho munici-
pal de Saúde, José Machado.

O vereador Thiago Ribeiro
destacou a relevância do projeto,
que a cada ano conta com novos
colaboradores e voluntários, no
acalentar os sonhos das crianças.
O parlamentar agradeceu a dis-
posição do presidente Milton Cos-
ta, em nome do Sinticompi em ter
acolhido o pedido inicial para

Davi Negri

Moção de aplausos entregue pelo vereador Thiago Ribeiro
destaca o papel da entidade na pessoa do presidente
Milton Costa ao contemplar o sonho de crianças pelo Natal

duas e terminar no atendimento
a cinco crianças. “Vamos conti-
nuar juntos trazendo alegria às
crianças”, destacou o parlamen-
tar, que também considerou o le-
gado de defesa social de Milton
Costa perante a saúde, educação
e outras ações humanitárias.

Milton Costa falou do orgu-
lho e satisfação em receber uma
homenagem em vida, além de con-
siderar a relevância da Câmara e a
disposição do vereador Thiago Ri-
beiro na condução deste projeto,
que a cada ano aumenta o seu cam-
po de atuação social. O sindicalista
também destacou o papel do Sin-
ticompi em projetos que reforçam
a área da saúde, além de anunci-
ar a disposição para elevar o nú-
mero de crianças nas próximas edi-
ções do projeto Fábrica de Sonhos.

José Mariano também des-
tacou a relevância do reconheci-
mento da Câmara na entrega da
moção de aplausos, bem como
enfatizou o legado de Milton
Costa perante as causas sociais.

MOÇÃO - Na homenagem, o
vereador Thiago Ribeiro enfatiza
que desenvolveu o projeto Fábrica
de Sonhos 2022, em atividades que
fazem parte das comemorações

natalinas, em iniciativa de sua pró-
pria idealização, em projeto que tem
o objetivo de presentear crianças
do Município de Piracicaba.

O projeto funciona com o
apoio de empresas parceiras que
auxiliam com doações de roupas,
sapatos, brinquedos novos entre
outros presentes. No ano de 2022,
o gabinete do parlamentar rece-
beu mais de 920 cartinhas, com
pedidos realizados ao “Papai

Noel” e que por meio de sorteio ele-
trônico, contemplou 40 crianças.

O parlamentar também es-
clarece que o Sinticompi partici-
pou do projeto Fábrica de So-
nhos, onde realizou os sonhos de
cinco crianças: Lucas Benjamim
Pereira Baraldi (4), Sophia Kau-
anny de Moura Geraldini (6),
Leonardo de Souza Sampaio (7),
Guilherme Henrique José (6) e
Gabriel José Gomes Nunes (3).
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O delegado aposentado Wil-
son Lavorenti foi homenageado
com voto de congratulações em
virtude dos 33 anos dedicados à
polícia no Estado de São Paulo. O
reconhecimento partiu do verea-
dor Paulo Campos (Podemos),
autor do requerimento 43/2023.
Em ato solene na sala da Presi-
dência da Câmara, na tarde do
último dia 22, o parlamentar fez
elogios à atuação de Wilson Lavo-
renti, que ingressou na carreira em
25 de setembro de 1990 e se apo-
sentou no último dia 3 de janeiro.

“Wilson tem um currículo que
dispensa comentários. Uma pessoa
proba e honesta, que desenvolveu
relevantes serviços na cidade e na
região. Homem extremamente
trabalhador, que desvendou
muitos crimes em Piracicaba,
como da Madalena, que foi ve-
readora conosco. É uma pessoa
merecedora dessa honraria e que
contribuiu muito com a seguran-
ça pública”, disse Paulo Campos.

Wilson Lavorenti mencionou
pessoas que o acompanharam em
sua trajetória. “Agradeço ao vere-
ador e à Câmara a gentileza da
homenagem, que para mim tem
dois grandes significados. O primei-

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Wilson Lavorenti é reconhecido
pelos 33 anos como delegado
O reconhecimento partiu do vereador Paulo Campos (Podemos), que fez elogios
à atuação de Wilson Lavorenti, que se aposentou no último dia 3 de janeiro

Delegado aposentado foi homenageado com voto de congratulações

Assessoria Parlamentar

ro é o orgulho de recebê-la e encer-
rar a carreira com altivez. E o se-
gundo é manifestar minha grati-
dão, do tanto que tenho que ele-
var o pensamento a Deus por
tudo que me foi dado: aos cole-
gas de carreira, sem os quais
nada seria possível, aos chefes, que
tiveram por mim confiança e leal-
dade, e à minha esposa, pois sem o
apoio dela eu não teria feito nada.”

A entrega do voto de con-
gratulações também foi acompa-
nhada pelos vereadores Laércio
Trevisan Jr. (PL), Zezinho Perei-
ra (União Brasil) e Fabrício Po-
lezi (Patriota), que parabeniza-
ram o homenageado. “Parabeni-
zo pelo dever cumprido como
servidor público. Fico muito fe-
liz por toda sua ação na Polícia
Civil de Piracicaba, um trabalho
sempre sério, correto, pondera-
do e imparcial. Isso é importante
para quem ocupa um cargo que
lida com a vida das pessoas”,
declarou Trevisan Jr. Zezinho
Pereira sugeriu, numa eventua-
lidade, que Wilson Lavorenti seja
convidado a integrar a Procura-
doria Geral do município. Fabrí-
cio Polezi afirmou que “é sempre
bom estar do lado dos bons”.

Wilson Lavorenti trabalhou
três anos em São Paulo e outros
três em Campinas antes de vir
para Piracicaba, onde foi coorde-
nador do Grupo Antissequestro
do Departamento de Polícia (De-
inter 9), titular da Dise (Delegacia
de Investigação sobre Entorpecen-
te), coordenador da DIG (Delega-
cia de Investigações Gerais) e da
Dise unificadas, delegado seccio-
nal de polícia, corregedor de polí-
cia da região de Piracicaba e dele-
gado de polícia divisionário da

Deic (Divisão Especializada em
Investigações Criminais), coorde-
nando e chefiando a Dise, a DIG,
a Delegacia de Homicídios e o GOE
(Grupo de Operações Especiais).

Atuou em diversos casos, como
na prisão de 32 membros do PCC,
na apreensão de 1.687 toneladas
de maconha, na prisão de quatro
sequestradores e no esclarecimen-
to e prisão dos autores das mortes
do professor Turcão e da ex-vere-
adora Madalena. Também é pro-
fessor e tem livros publicados.

JARDIM PETRÓPOLIS
A pedido de moradores, o ve-
reador Josef Borges (Solida-
riedade) esteve na manhã
de quarta-feira (29) no Cen-
tro Comunitário e do Centro
de Lazer “Rosa Irajano da
Silva Gomes”, na região do
Jardim Petrópolis e Jardim
Piracicabano. O parlamentar
recebeu as demandas da
comunidade, que reivindica
corte do mato, recolhimento
das aparas, limpeza geral
da área, retirada dos entu-
lhos e galhos no terreno do
entorno da escola e troca

das atuais  lâmpadas do
centro de lazer por lâmpa-
das de LED. O vereador tam-
bém visitou a Escola Muni-
cipal “Professora Maria de
Lourdes Fuzzetti Lorenzi”,
onde foi recebido pela dire-
tora Daniele. A líder comuni-
tária Sargento Cármen e a
moradora Cristina Parrega
também acompanharam a
visita. Josef Borges disse
que “todas as demandas se-
rão avaliadas e encaminha-
das às secretarias e aos de-
partamentos responsáveis”.

Assessoria Parlamentar

O período de inscrições para a
segunda parte do curso introdutó-
rio “Sistemas de sonorização: Uti-
lizando microfones para uma me-
lhor comunicação” terminará na
segunda-feira, dia 10 de abril. Os
interessados podem se cadastra no
link da Escola do Legislativo no
www.camarapiracicaba.sp.gov.br.

O curso está divido em duas
etapas, sendo a primeira on-line
e a segunda presencial. As ati-
vidades são ministradas pela
radialista Laís Toledo, locutora
institucional e comercial desde
1996, especialista em Comunica-
ção Pública, e operadora de som
na Câmara Municipal de Pira-
cicaba há mais de 10 anos.

O primeiro módulo aconte-
ceu nos dias 22 e 23 de março,
das 9h30 às 11h30, por meio do
aplicativo Zoom, com transmis-
são simultânea pelo canal do
YouTube da Escola do Legisla-
tivo Piracicaba “Antonio Carlos
Danelon - Totó Danelon”.

SSSSSISTEMASISTEMASISTEMASISTEMASISTEMAS     DEDEDEDEDE     SONORIZAÇÃOSONORIZAÇÃOSONORIZAÇÃOSONORIZAÇÃOSONORIZAÇÃO

Inscrições ao 2º módulo
prosseguem até dia 10

A segunda etapa será presen-
cial, nos dias 12 e 13 de abril, tam-
bém das 9h30min às 11h30min.  As
inscrições começara, no dia 24 de
março e vão até o dia 10 de abril.CONTEÚDO CONTEÚDO CONTEÚDO CONTEÚDO CONTEÚDO - O curso é
aberto ao público em geral. Du-
rante os encontros on-line, será
apresentada uma breve intro-
dução sobre fundamentos do
som, do ambiente e dos equipa-
mentos necessários para a cap-
tação e reprodução de áudio.

Já no módulo presencial se-
rão realizadas atividades práti-
cas em ambientes específicos,
além de um estudo de caso do
sistema de transmissão do Le-
gislativo piracicabano. A inten-
ção é mostrar como diferentes
ambientes e equipamentos influ-
enciam na propagação sonora.

Todos os cursos oferecidos
pela Escola do Legislativo são
gratuitos. Os participantes, após
a conclusão das atividades rece-
bem certificados de participação.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, lavan-
deria, varanda e garagem coberta;
Móveis planejados e acabamento em
porcelanato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e chur-
rasqueira; Direto c/ Proprietário (19)
99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, coQpa-
coz planejada, sala 2 ambientes c/
sacada. 2 vagas. Valor R$
550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-
5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 20.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 - (19) 3433-3515.
------------------------------------------
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Câmara sedia discussões iniciais
sobre Plano Municipal de Leitura
“Essa é a primeira vez que trazemos essa pauta, um tema que precisamos
inserir nas políticas públicas do nosso município”, disse a vereadora

Primeira reunião para debater proposta de um plano do Livro,
Leitura, Literatura e Bibliotecas aconteceu nesta terça (28)

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) entregou, na noite desta
quarta-feira (29), homenagens da
Câmara Municipal à Miss Piraci-
caba 2022, Ana Julia Ferro, e à Se-
gunda Princesa da cidade, Bruna
Iasmin Sartori. Também foi home-
nageada na ocasião a proprietária
da Loja Fascínio Noivos e Festas,
Sandra Maria Teixeira, que apoiou
o Concurso Miss Piracicaba 2022.
A cerimônia de entrega foi realiza-
da no Hall do Salão Nobre da Casa.

A Miss Piracicaba, Ana Julia
Ferro, de 21 anos, recebeu a moção
de aplausos nº 2/2023, de autoria
do parlamentar, pela conquista do
título. Filha de Andreia da Silva
Costa Ferro e Antônio Marcos Fer-
ro, ela é formada em Teatro, TV e
Cinema, e também possui cursos
de modelo. Atualmente, está cur-
sando a faculdade de Marketing.

O concurso foi realizado em
novembro do ano passado, no
Clube de Campo de Piracicaba, e
foi promovido pelo produtor cul-
tural Cidinho Rosas. As 12 con-
correntes desfilaram com trajes
de banho, de noite e vestido de

RRRRRECONHECIMENTOECONHECIMENTOECONHECIMENTOECONHECIMENTOECONHECIMENTO

Miss Piracicaba e Segunda Princesa
recebem homenagens da Câmara

Assessoria Parlamentar

As 12 participantes concorreram nas categorias beleza,
postura, inteligência, carisma e personalidade

festa, e também responderam aos
questionamentos dos jurados.

A vencedora se destacou nas
categorias beleza, postura, inteligên-
cia, carisma e personalidade. “Ser
miss é uma vocação, deve ser um
desejo genuíno de transmitir algo
bom às pessoas através de cada apre-
sentação e ser Miss Piracicaba deve
ser uma honra”, avaliou o vereador.

VOTOS DE CONGRATU-
LAÇÕES – Já Bruna Iasmin Sar-
tori, Segunda Princesa de Piraci-
caba, foi contemplada com o voto
de congratulações através do re-
querimento nº 866/2022, também
de autoria de Gustavo Pompeo,
pela conquista do título no mes-
mo concurso. Aos 27 anos, Bruna
é estudante de Psicologia e traba-
lha como assistente comercial na
empresa Sanavita. A princesa des-
fila e modela há quatro anos.

Também recebeu voto de con-
gratulações, através do requerimen-
to nº 878/2022, de autoria de Gus-
tavo Pompeo, a Loja Fascínio Noivos
e Festas, pelo apoio ao Concurso Miss
Piracicaba 2022, na pessoa da pro-
prietária, Sandra Maria Teixeira.

Fabrice Desmonts

 Câmara Municipal de Pira-
cicaba sediou, na tarde desta ter-
ça-feira (28), reunião com repre-
sentantes do Poder Público e da
sociedade civil para debater a ela-
boração de um Plano Municipal
do Livro, Leitura, Literatura e Bi-
bliotecas (PMLLLB). O encontro,
proposto e mediado pela verea-
dora Rai de Almeida (PT), acon-
teceu na Sala B do Prédio Anexo
do Legislativo piracicabano.

Na primeira parte da reu-
nião, a vereadora leu aos presen-
tes uma minuta de um projeto
de lei, elaborado com base na Po-
lítica Nacional de Leitura e Es-
crita e em planos estaduais e de
outras cidades que, ao longo de
8 artigos e anexos, traz princípi-
os, objetivos, metas e competên-
cias de gestores e atores na exe-
cução de propostas nele contidas.

“Essa é a primeira vez que
trazemos essa pauta sobre o
PMLLB, um tema que precisamos
discutir e inserir dentro das polí-
ticas públicas do nosso municí-
pio. Essa não é uma proposta
pronta e acabada, ela está em dis-
cussão”, destacou a vereadora.

A minuta apresentada por Rai
de Almeida, em linhas gerais, traz
como princípios, por exemplo, a
democratização do acesso aos li-
vros como um direito do cidadão,
a preservação do patrimônio lite-
rário, bibliográfico e documental
do município e o reconhecimento
às tradições escritas e orais.

Entre os objetivos inicialmen-
te propostos estão a criação de uma
rede municipal de bibliotecas esco-
lares, o fortalecimento institucio-
nal das bibliotecas municipais, a
ampliação do quadro de bibliote-
cários existentes na cidade, a pro-
moção e fomento à literatura não-
hegemônica, periférica, de mulhe-
res, de negros, de LBGTs e “demais
grupos sociais quase sempre deixa-
dos à margem da produção literá-
ria nacional brasileira e piracicaba-
na ao longo do curso da história”,
traz o texto do plano apresentado.

A minuta ainda conta com
metas de curto, médio e longo pra-
zo em cinco diferentes eixos temá-
ticos, e sugere a criação de um Con-
selho Consultivo, composto por re-
presentantes do poder público e da
sociedade civil, como professores,

escritores, editores, bibliotecários e
profissionais de áreas afins para
acompanhar a execução do plano.

DEBATES - Guilherme Belis-
simo, bibliotecário na Fundação
Municipal de Ensino de Piracicaba
(Fumep) e membro do Conselho
Regional de Biblioteconomia, acre-
dita que a implementação de um
PMLLLB tende a proporcionar uma
educação de maior qualidade em
todos os níveis. “Ainda hoje existem
muitos analfabetos funcionais, que
terminam o ensino e não conse-
guem interpretar um texto pela fal-
ta do hábito da leitura”, disse.

Para ele, o bibliotecário é in-
dispensável em todo o processo de
formação de leitores: “o bibliote-
cário tem um papel muito impor-
tante no desenvolvimento da co-
leção, na indicação da obra ade-
quada para cada faixa etária, tra-
balhando junto com os professo-
res e com a coordenação nas esco-
las (...) temos visto o poder públi-
co, muitas vezes, ocupar uma sali-
nha que não está sendo usada no
momento e nela colocar livros.
Como não podem chamar [o espa-
ço] de biblioteca, pois teriam que
contratar um bibliotecário, o cha-
mam de sala de leitura.”, criticou.

Marilda Soares, assessora es-
pecial de projetos da secretaria
municipal de Educação, também vê
a leitura como instrumento essen-
cial na produção e formação da
cultura e cidadania junto aos mais
de 36 mil alunos matriculados na
rede municipal de ensino, que aten-
de crianças do Ensino Infantil e
Fundamental I: “temos tido um
cuidado muito grande na escolha
dos materiais, dos livros e das lei-
turas, sempre alinhadas ao nosso
currículo da rede municipal, que
por sua vez também é alinhado ao
currículo paulista e à base nacio-
nal comum curricular. Então, te-
mos tranquilidade em relação ao
acervo, que é também fruto de uma
escolha técnica, tanto pela equipe
docente quanto pela equipe de co-
ordenação e formação’, falou.

De acordo com ela, as pro-
postas apresentadas na reunião
serão levadas ao secretário mu-
nicipal de Educação, aos Con-
selhos e aos diversos profissio-
nais da pasta para análise.

Para a professora aposentada

de literatura, Joseane de Souza, o
primeiro passo a ser dado para
garantir a implementação do
PMLLLB é sensibilizar o Poder
Público sobre a centralidade das
bibliotecas para a cidade:

“Fiquei sabendo agora, pelo
Guilherme, que Piracicaba foi a
primeira cidade do interior do es-
tado a ter uma biblioteca munici-
pal, mas o poder público não tem
primado por esse título. Acho que
antes mesmo de pensarmos sobre
o que é o bibliotecário, precisa o
poder público entender o que é a
biblioteca e assumir que ele deva,
sim, ser seu guardião, pois, vira e
mexe, ouvimos que querem desa-
lojar a biblioteca municipal do pré-
dio em que ela está”, falou.

Ainda segundo a professora
aposentada, o plano deve igual-
mente analisar e entender a rea-
lidade de bibliotecas e acervos
particulares existentes no muni-
cípio, como por exemplo a da
Unimep (Universidade Metodis-
ta de Piracicaba), cujo campus
Taquaral encontra-se fechado.

Segundo Melysse Martim,
bibliotecária da biblioteca públi-
ca municipal, a única profissio-
nal nos quadros da Administra-
ção Direta de Piracicaba a exer-
cer função, a frequência média
diária do local é de 100 a 200 pes-
soas, o que contradiz a ideia de
que ninguém vá à biblioteca.

De acordo com ela, para que
a biblioteca amplie o atendimen-
to e igualmente possa realizar
ações e eventos de forma descen-

tralizada, é necessário que mais
profissionais sejam contratados.

Ela também se diz temerosa
que o prédio público receba outra
função que não a de biblioteca, e
informa que o espaço foi recente-
mente vistoriado para uma even-
tual instalação de um posto de
saúde e clínica odontológica.

Também participaram da pri-
meira reunião para debater o
PMLLLB Raquel Spigolon Bettio e
Henriqueta Lucas dos Reis Santos,
da secretaria municipal de educação,
o poeta Daniel Ferraz de Campos e a
coordenadora de programação do
Sesc-Piracicaba, Pollyana Asbahr.

PROPOSTAS - Os participan-
tes da reunião programaram um
próximo encontro para quarta-fei-
ra, dia 5 de abril, às 14h30, na bibli-
oteca pública municipal, e devem le-
var, por escrito, novas propostas
para o plano. Também deverão ser
reservados tempos de fala para ex-
plicações sobre o funcionamento e
atividades da biblioteca municipal e
sobre os trabalhos voltados à leitu-
ra desenvolvidos pela Educação.

“É muito bom fazermos essa
discussão para que os nossos go-
vernantes, os nossos gestores, en-
tendam o papel que a biblioteca, os
livros e a leitura têm na formação
de nossas crianças e adultos. Vi-
mos também o quanto os profissi-
onais da educação se dedicam e se
desdobram para cumprir esse pa-
pel”, resumiu Rai de Almeida, que
disse acreditar que nas próximas
reuniões a minuta apresentada
ganhará novas contribuições.

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS
SR. JAIR NUNES DA SILVA AR-
CANJO faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 56 anos, fi-
lho do Sr. Antonio Ribeiro da Sil-
va, já falecido e da Sra. Efigenia
Nunes Ferreira, era casado
com a Sra. Marilda Maria Arcan-
jo da Silva. Deixa demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 10h30 da
sala “02” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

TATIANA CRISTINA TEIXEIRA
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 39 anos, filha do
Sr. Bento Francisco Teixeira e
da Sra. Jolvina Neiva da Con-
ceição Teixeira. Deixa demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado on-
tem, às 13h00 no Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. WAGNER SALDANHA FA-
RIA FILho faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 71 anos,
filho dos finados Sr. Wagner
Saldanha Faria e da Sra. Rosa

Maria Saldanha Faria, era ca-
sado com a Sra. Cecilia Lom-
bardi Faria; deixa os filhos: Li-
liam Saldanha Faria; Felipe
Lombardi Saldanha Faria e
Fabio Saldanha Faria, casado
com a Sra. Adriana Priscila
Trape. Deixa demais familia-
res e amigos. O velório ocor-
reu ontem das 08h00 às
16h15 na sala “Rubi” do Veló-
rio do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
tendo seguido o féretro às
16h30 para a realização da
Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão reali-
zados posteriormente. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. VERA LUCIA COSTA
GRANZIOL faleceu ontem,
nesta cidade, contava 62 anos,
filha da Sra. Maria Santana da
Costa, já falecida; deixa a fi-
lha: Francine Costa Granziol
Monteiro, casada com o Sr.
Evandro Leal Monteiro. Deixa
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 15h00 do Velório da
Saudade, sala 01, para o Ce-

mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE CARLOS BALEGO fa-
leceu ontem, nesta cidade,
contava 68 anos, filho dos fi-
nados Sr. Jose Balego e da
Sra. Margarida Espiquer Bale-
go, era casado com a Sra. Ma-
ria Rinelde Furlan Balego; dei-
xa os filhos: Alessandra de
Cassia Balego Guimarães,
casada com o Sr. Farisio Gui-
maraes; Andre Luis Balego e
Marcela Balego, casada com o
Sr. Marcelo Ricardo Matias. Dei-
xa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, às 17h00 no
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

POLICIAL MILITAR MOACIR
CORRER faleceu ontem, na ci-
dade de Americo Brasiliense/
SP, contava 78 anos, filho dos
finados Sr. Pedro Jose Correr
e da Sra. Albertina Escariolato
Correr; deixa os filhos: Wag-
ner Roberto Correr; Wanderbil
Rogerio Correr; Walker Rei-
naldo Correr; Mislayne Rodri-
gues Correr; Walquiria Rena-

ta Correr; Alessandra Correr;
Hellen Helloize Correr; Cleber
Rodrigues e Emerson Rodri-
gues. Deixa irmãos, cunha-
dos, sobrinhos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00
da sala 02 do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NELSON CASTILHO fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 81 anos, filho dos finados
Sr. Francisco Castilho e da
Sra. Maria de Lourdes Casti-
lho, era casado com a Sra.
Ines Garbin Castilho; deixa os
filhos: Nelson Castilho Junior,
casado com a Sra. Bartira de
Menezes Tegon e Adriane Cris-
tina Castilho. Deixa netos, bis-
neto, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o fére-
tro às 13h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, sala “Es-
meralda”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

ANA PAULA TOLEDO faleceu
ontem na cidade de Piracicaba,
aos 39 anos de idade e era fi-
lha do Sr. Julio Cesar Henrique
de Toledo e da Sra. Maximina
Schimidt Toledo, falecidos.
Deixa irmãos, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
dar-se-á hoje às 10:00 hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal da Vila Rezende –
Sala 01, seguindo para o Ce-
miterio Municipal da Vila Rezen-
de.  À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SIRLEIA COUTO BATISTA fale-
ceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 28 anos de ida-
de e era filha do Sr. Pedro Jorge
Coelho Batista e da Sra. Ana
Maria Couto Batista.  Deixa ir-
mãos, demais parentes e ami-

gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 17:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório “D” do
Cemiterio Parque da Ressur-
reição, seguindo para o Cemi-
terio Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. VAGNER DONIZETE RO-
DRIGUES faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba, aos
61 anos de idade e era filho
do Sr. Euclides Rodrigues, fa-
lecido e da Sra. Eunice Rodri-
gues.  Deixa irmã, sobrinhos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 09:30 hs, no Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
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Os ingressos para as apresentações da 33ª
Paixão de Cristo de Piracicaba começam a
ser vendidos online a partir desta sexta-feira
(31), pelo site megabilheteria.com
A programação neste ano ocorrerá entre os
dias 6 e 9 de abril, às 20h, no Parque Enge-

nho Central. Na Sexta-feira Santa haverá uma
sessão extra, às 17h, totalizando cinco apre-
sentações nesta temporada.
Considerado uma das maiores encenações a
céu abeto do país, o espetáculo é realizado pela
Associação Cultural e Teatral Guarantã, com

apoio da Prefeitura de Piracicaba, por meio da
Secretaria Municipal da Ação Cultural (Semac).
Valor dos ingressos para arquibancada: R$
20 (inteira) ou R$ 10 (meia-entrada: estu-
dantes, idosos, professores, PCDs e crian-
ças até 12 anos).

Informações: www.guaranta.org.br @guaran-
taoficial

Créditos dos protagonistas:
Rafaela Alexandre e Junior Dias

Fonte Engenho da notícia

PROTAGONISTAS

Adalmir Alves (Jesus) Paulo Antônio (Jesus II) Viviane Souza (Herodiade) Rafael Medrado (Apostolo Matheus) Cunha (Ladrão)

Marcelo Torrezan (Pilatos) Jhullia Mattos (Adultera e narração) Junior Dias (Apostolo Judas) Tales Uski (João Batista) Hortência (Satanãs) Lais Pogetto (Narração)

Benedita Giangrossi (Satanãs II) Elson de Belém (João Batista II) Aline Neves (Verônica) Cleusa (Chorona) Pedro G. Dini (José jovem) Michelly Macedo (Salomé)

Mauricio (Anjo) Mariana Caldeiras (Maria jovem) Daniele Tonin (Maria) Livia Spada (Maria II) Elcio Lopez (ladrão II) Ana Roston (Marta)

Rafael Alexandre (apostolo Judas II) Francilene Oliveira (Maria jovem II) Fran Viana (Samaritana) Lais Vetoretti (Salomé) Claudia Renata (Marta II) Vitor Vitti (Apostolo João)

Maede Fernandez (Madalena) Cynthia da Rocha (Herodiade II) Guilherme Sabino (Caifás II) Vinny Valentim (Apostolo João) Magna Eliez (Madalena II) Felipe James (apóstolo Pedro)

Cirilo Brancaleone (Caifás)
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ELSON DE BELÉM RECEBE O TÍTULO DE CIDADÃO PIRACICABANO
DAS MÃOS DO VEREADOR CÁSSIO FALA PIRA

ELYANA DAHAB E SUAS ALUNAS
BRILHARAM NO SHOW DE CARIMBÓ

Mas uma vez a bailaria e
professora de dança do ven-
tre Elyana Dahab brilhou
num evento da cidade. Desta
vez ela e suas alunas apre-
sentaram um número de ca-
rimbó na cerimônia de en-
trega do Título de Cidadão
Piracicabano concedido
pelo vereador Cássio Fala
Pira ao artista e comunica-
dor Elson de Belém no último
dia 12 de março no Salão no-
bre daquela casa de leis.

Captação de imagens
Ricardo Roberto Raya

Conforme iniciativa do vereador Cássio
Luiz Barbosa, o Cássio Fala Pira, no decreto
legislativo 49/2022 concedeu o Título de Ci-
dadão Piracicabano ao produtor cultural El-
son Ferreira Viana, em solenidade ocorrida
na terça-feira (28), às 19h30, no salão nobre
Elly de Campos Melges, com transmissão ao
vivo pela TV Câmara (11.3 sinal aberto digi-
tal, canal 4 da Net/Claro e 9 da Vivo Fibra) e
pelas páginas do YouTube e Facebook do Le-
gislativo Piracicabano.

Na formação de Mesa Diretora: o presi-
dente dos trabalhos da noite e autor da sole-
nidade, o vereador Cássio Luiz Barbosa, o
Cássio Fala Pira, diretor secretário da Asso-
ciação Cultural Teatral Guarantã, Pádua So-
ares, idealizador do CTN (Centro de Tradi-
ções Nordestinas de Piracicaba e Região),
Reinaldo Pousa e o vereador Thiago Ribeiro.
Para ocupar o lugar de honra, o homenagea-
do da noite, Elson Ferreira Viana, acompa-
nhado por sua mãe, Izaura Rodrigues.

O vereador Thiago Ribeiro iniciou o ciclo
de saudações na solenidade registrando a sa-
tisfação e alegria na honraria conferida a El-

son, que o torna cidadão piracicabano de fato,
além de destacar o legado social e enfatizar
a sua luta pela cultura e história da cidade.
“Ele não veio sozinho, trouxe consigo a Fiofó
de Belém, que encanta a todos”, concluiu o
parlamentar em saudação a Elson ao refe-
rendar uma das personagens.

Reinaldo Pousa destacou a relevância da
solenidade, numa homenagem merecida ao
artista Elson de Belém. E, citou passagem
ocorrida nas dependências do CTN, onde em
determinado momento precisava encantar
mais um programa de rádio, quando Elson
trouxe em cena o Xerozinho.

Na saudação a Elson, o diretor do grupo
Guarantã, Pádua Soares pediu duas coisas:
sendo que uma já foi realizada, se consoli-
dando na Paixão de Cristo e, no segundo mo-
mento, quando Elson apresentou a Fiofó de
Belém. Emocionado, Soares também dese-
jou tudo de bom aos familiares de Elson, lem-
brando que a vida não é só de risos e sim
também de lágrimas.

O vereador Cássio Luiz Barbosa falou da
alegria em contemplar o artista e agradeceu

a presença dos formadores da Mesa Direto-
ra. O parlamentar lembrou de uma vez, na
casa de Elson, para tomar um café, quando
se inteirou da trajetória de vida de Josias -
que não está mais conosco, após dois anos
de cuidados, sendo chamado por Deus - o
que resultou na criação de campanha em prol
deste jovem, onde foi fundamental a perso-
nagem Fiofó de Belém, na arrecadação de
fundos para medicamentos, em evento de
sucesso, onde Elson fez a diferença. “Tenho
o prazer de homenagear uma das pessoas
que realmente ama o próximo e presta ser-
viços à sociedade”, concluiu o vereador, além
de agradecer a presença da mãe de Elson.

O mais novo piracicabano ocupou a tribu-
na de honra e anunciou que faria grande sau-
dação, importantíssima, em sua vida, lembran-
do que em 2014 teve um infarto, o que foi um
divisor de águas, onde estava vivendo um tur-
bilhão de acontecimentos. E, discorreu sobre
um filme que passou em sua vida, desde que
chegou aqui, com sua mãe, saindo de sua ter-
ra natal, vendendo todas suas coisas.

“É difícil, mais tem quer tem coragem e,

acima de tudo ter foco e fé em Deus”, reite-
rou Elson ao lembrar que quando estava em
Belém pediu pra Deus mostrar um sinal. Emo-
cionado, citou a mãe, que viria ao Estado de
São Paulo para ver o seu neto.

Elson recorda que acabou ficando por
aqui, em Piracicaba, sem emprego, acolhi-
do pela irmã, que morava no Jardim Espla-
nada. Citou Luciano Vasconcelos, compa-
nheiro de luta. Além de comentar sobre a
oportunidade que surgiu de trabalhar como
porteiro - onde a moça falou que o seu cur-
rículo não era pra porteiro - onde trabalhou
por um mês, no Jornal de Piracicaba.

Como artista, Elson lembra que sempre
cobrava o seu comprometimento com a arte,
pois isso lhe dá vida. “Hoje vivo uma parte,
e por outro lado, preciso de um sustento”,
disse o artista, que também agradeceu Rei-
naldo Pousa e o vereador Cássio Luiz e sua
esposa pela ajuda, de lhe dar as mãos nos
momentos difíceis.

Texto Câmara de Vereadores de Piracicaba
Fotos Ricardo Roberto Raya
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#PirarazziIndicaEDaADica

Aniversário do Teatro Erotides de
Campos por Rosangela Camolese

TEATRO EROTIDES DE CAMPOS – 11 ANOS
Há poucas cidades tão pulsan-
tes quanto Piracicaba sob o
ponto de vista artístico e cul-
tural. Gerações vêm e se vão
repletas de talentos inigualá-
veis nos mais diversos campos
das artes. E o que mais o ar-
tista precisa, quer e merece é
o PALCO. Multiplicar palcos sig-
nifica dar ao artista mais chan-
ces de exercer seu ofício e ao
povo o direito de alimentar a
alma com a beleza da arte.
Há 11 anos, o Teatro Erotides
de Campos era inaugurado.
Certamente, um dos dias mais
felizes da minha vida profissi-
onal pela possibilidade de con-
cretizar um sonho. Parabéns
aos artistas que por ele pas-
saram e passarão, e aos ser-
vidores que fazem o seu me-
lhor pela nossa cultura!

Fonte reprodução redes sociais

Saudações caríssimos (as),
Nesta edição destacamos os atores protagonistas do espetáculo
Paixão de Cristo de Piracicaba, além das notícias culturais, agenda
e as famosas curtidinhas.

Para você!
Venha ser destaque na sessão PERFIL da Coluna Pirarazzi, promo-
va sua imagem e destaque se no mercado cultural.
No ano que a Pirarazzi *entretenimento comemora 10 anos de
existência, lançamos uma proposta para você dar mais visibilidade
ao seu trabalho num conceituado jornal, A Tribuna Piracicabana,
especificamente na mais prestigiada coluna da região, a Pirarazzi.
Conquistamos credibilidade dos nossos leitores e somos vistos por

renomadas personalidades e empresas do cenário local. o presente
que estamos oferecendo é a sua participação no perfil da coluna,
onde você terá MEIA PÁGINA para publicação dos seus trabalhos.
Para coberturas de eventos entrar em contato no WhatsApp
(19) 99663 9903 ou no e-mail pirarazzi@gmail.com

PIRARAZZI 10 ANOS PROMOVENDO VISIBILIDADE ARTISTICA

Edição 197 março/2023 Piracicaba SP

Elson de Belém
Artista e comunicador cultural
#espalhepaz

INTROITO
CELEBRIDADES, PERSONALIDADES E BELDADES

Pirarazzi é uma Revista de entretenimento que
objetiva levar informações culturais para todos
os públicos, promovendo visibilidade a classe
artística de Piracicaba e região, fomentando a
produção da cultura local. A Pirarazzi ocupa
espaço na mídia impressa, rádio, TV, redes
sociais e plataformas digitais, conquistando

cada vez mais seu público e a classe artística
pela qualidade, responsabilidade e

credibilidade do seu conteúdo. Idealizado pelo
locutor, apresentador, ator, colunista e produtor

cultural Elson de Belém no ano de 2012 na
cidade de Piracicaba SP.

PARADAS PRO SUCESSO
VÍDEO DA SEMANA

Dani Franco canta
trecho de “Tá escri-
to”, grande sucesso
do Grupo Revelação.
“Erga essa cabeça,
mete o pé e vai na fé
Manda essa tristeza

embora
Basta acreditar que

um novo dia vai
raiar

Sua hora vai
chegar”

Com essa mensagem
de otimismo, a can-
tora participou do
projeto Paradas pro
Sucesso, que visa
alertar sobre os ma-
les do tabagismo.

Fonte assessoria
de imprensa

Juliana Rosado

Fatos e fotos

Espetáculo Rosa de Cabriúna
Confira as fotos do espetáculo Rosa de Cabriúna da turma de técnico em teatro 16+1 do Senac Piracicaba que foi

apresentado no último dia 22 e 23 no Sesi Piracicaba. O texto é de Luiz Alberto de Abreu e direção de Ricardo Araújo.
Foto reprodução redes sociais
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